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Стартует  
новый конкурс 
для ребят

Его  
высочество 
Лето 

  В кемеровском Губернском центре спорта «Кузбасс» разработана своя программа похудения. Для пенсионеров два раза в неделю проходят бесплатные  
фитнес-занятия, для студентов действует 50-процентная скидка. Фото Сергея Гавриленко.

Кузбасс стройнеющий
– Честно скажу, мне очень слож-

но бороться с лишним весом, – при-
зналась директор Кемеровского 
областного музея изобразитель-
ных искусств Лариса Мызина. – В 
жизни уже сложились определен-
ные пищевые привычки, они мно-
голетние. Еще я поняла, что пра-
вильно питаться – это довольно 
недешево, потому что ежедневно у 
тебя на столе должны быть фрукты 
и овощи, а в холодильнике готовы к 
приготовлению мясо и рыба.

Но есть и хорошие новости. С на-
чала участия в проекте я сбросила 

шесть килограммов, диетологи го-
ворят, что это неплохой результат. 
На работе коллеги тоже стали мне 
говорить, что я стала стройнее; ко-
нечно, комплименты эти приятны.

Хочется добавить, что Лариса 
Ивановна участвует в телевизион-
ном проекте «Жги-шоу» Губерн-
ского телеканала СТС-Кузбасс и в 
составе кемеровской команды со-
ревнуется с представителями дру-
гих городов Кузбасса за главный 
приз телешоу – тонну угля.

Окончание на 10-й стр.

Продолжает активно набирать обороты  
областной проект по борьбе с лишним весом.  
Сегодня практически в каждом городе  
уже есть свои команды худеющих. Эти люди  
работают над собой, усиленно тренируются,  
многим пришлось полностью изменить и свой  
рацион питания. С момента старта проекта  
прошел месяц, и уже есть первые результаты. 
Корреспонденты газеты «Кузбасс» связались  
с командами в территориях и попросили расска-
зать о подробностях своей борьбы за здоровье.
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 КЛАССИКА РЕМОНТА. На сегодня ямочный 
ремонт в Кемерове выполнен на площади 4400 
кв. метров. Дорожники приступили к работам еще 
24 марта. Автомобильные артерии приводятся 
в порядок круглосуточно и преимущественно 
по ночам. Об этом и других особенностях 
сезонных работ на дорогах рассказал вчера 

на брифинге глава города Валерий Ермаков. 
Ремонт пока делают литым асфальтобетоном. 
Технология позволяет проводить его при низких 
температурах, а также укладывать асфальтобетон 
на влажное покрытие. В мае дорожники приступят 
к более масштабному классическому ямочному 
ремонту. Фото Сергея Гавриленко.

панорама новостей
// встреча

Стратегия партнерства

24 тыс. человек в Кузбассе вышли вчера на 
коллективную уборку улиц и дворов от снега.  
В мероприятии участвовали работники ЖКХ, соцсферы, 
объектов малого бизнеса и промпредприятий, 
студенты. Они привели в порядок 3,4 тыс. дворов, 
2,2 км дорог, 1,6 тыс. остановок, очистили от наледи 
103 кровли многоквартирных и 135 - частных домов, 
вывезли 8,6 тыс. куб. м снега и 2,6 тыс. куб. м мусора.

//фотофакт

Сохранение кадров и зарплаты
//соглашение

// цифра

// День шахтера - 2016

Мобильная поддержка

// финмониторинг
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Областной штаб по финмониторингу продолжает 
выявлять компании и предприятия, имеющие долги по 
налоговым платежам.
Так, ООО «Компания Запсибуголь» должно в областной 
бюджет 11 млн 312 рублей. Региональный штаб 
по финмониторингу сообщает, что организация 
зарегистрирована в Новокузнецке, торгует твердым 
топливом оптом. Руководит фирмой Юлия Тарасова.
Еще одна компания из Новокузнецка - ООО 
«КузбассСтройГрупп» - имеет задолженность в областной 
бюджет в размере 1 млн 539 тыс. рублей. Организация 
производит общестроительные работы. Руководит 
фирмой Роман Клековкин. Штаб передал материалы по 
факту задолженностей в правоохранительные органы. К 
неплательщикам будут приняты меры госреагирования, 
сообщает пресс-служба АКО.

Аман Тулеев встретился с 
руководителем Кемеровского 
государственного института 
культуры Александром Шунко-
вым.

Участники встречи обсудили 
планы и задачи по дальнейше-
му развитию образовательного 
учреждения. Губернатор под-
черкнул, что в 2016 году особое 
внимание необходимо уделить 
популяризации вуза среди аби-
туриентов, повышению качества 
учебной деятельности и разви-
тию международного межвузов-
ского сотрудничества.

Шунков сообщил, что вуз тра-
диционно пользуется популярно-
стью как у кузбасских абитури-
ентов, так и у выпускников школ 
соседних регионов. Ежегодно в 
рамках приемной кампании в 
КемГИКе проходят дни откры-
тых дверей для старшеклассни-
ков и дни профориентации в 
школах, гимназиях, колледжах, 
техникумах, а также экскурсии 
по вузу и его музеям, выездные 
акции в регионах СФО.

Также он подчеркнул, что об-
разовательным учреждением 
разработана стратегия между-
народного партнерства «Диалог 

культур», в рамках которого ре-
гулярно проводятся мастер-клас-
сы с участием деятелей культу-
ры и искусства мирового уровня, 
разрабатываются совместные об-
разовательные и научно-творче-
ские проекты.

Напомним, 18 марта 2016 года 
Александр Шунков назначен ис-
полняющим обязанности ректо-
ра ФГБОУ ВО «Кемеровский госу-
дарственный институт культуры». 
Ранее Шунков занимал должность 
проректора по научной и иннова-
ционной деятельности в этом же 
образовательном учреждении.

Пресс-служба АКО.

Администрация области  
и ХК «СДС» заключили  
соглашение о социально-эко-
номическом сотрудничестве 
на 2016 год.

Документ подписали губер-
натор Аман Тулеев и президент 
компании Михаил Федяев.

Тулеев поблагодарил Федяева 
за то, что соглашение на 2015 год 
выполнено в полном объеме, а по 
многим обязательствам – пере-
выполнено, а также за сохранение 
кадров и уровня оплаты труда. В 
2016 году «СДС» обязуется повы-
сить зарплату горнякам на 10%.

В этом году компания плани-
рует добыть 24 млн тонн угля, по-
строить 100 тыс. кв. м жилья, вы-
пустить машиностроительную 
и химическую продукцию на 2,4 

млрд рублей и 2,7 млрд руб. соот-
ветственно.

«Кемеровохиммаш» сегодня 
активно работает на рынке хими-
ческого машиностроения, чем и 
должен был заниматься послед-
ние годы, – отмечает Михаил Фе-
дяев. – Мы набираем серьезный 
пакет заказов для нефтеперераба-
тывающей отрасли. «Алтайвагон» 
подписал несколько контрактов. 
Учитывая количество устаревших 
вагонов, надеемся на увеличение 
заказов на второе полугодие».

Инвестиции холдинга в раз-
витие производства составят 6,1 
млрд руб. (в 2015 году было около 
5 млрд руб.). В том числе 2,8 млрд 
рублей — в угольную отрасль, 2,7 
млрд — в химическую.

Вложения в обеспечение пром-
безопасности и охраны труда со-

хранятся на уровне 2015 года и 
составят 798 млн руб. Еще 387 
млн руб. направят на социальные 
выплаты трудящимся и пенсио-
нерам: тут и выделение пайково-
го угля, и компенсация процентов 
по ипотеке. 411 млн руб. пойдет 
на реализацию приоритетных 
программ в сфере здравоохране-
ния, образования и культуры — 
поддержку детдомов, финансиро-
вание спортивных мероприятий 
и другое. 10 млн руб. потратят 
на организацию летней оздоро-
вительной кампании детей. Бла-
готворительный сортовой уголь 
малообеспеченным кузбассов-
цам предоставят в объеме 8,5 
тыс. тонн. 55 млн руб. направят 
на подготовку к областному Дню 
шахтера в Кемерове.

Ольга Смирнова.

Число кузбассовцев, по-
полнивших фонд Дня 
шахтера через сотовых 
операторов, увеличилось 
за неделю с 51 до 72.

По предложению губер-
натора Амана Тулеева все 
средства благотворитель-
ного фонда пойдут на возве-
дение в Кемерове детского 
корпуса областной клини-
ческой больницы. Реализа-
ция проекта даст возмож-
ность оказывать медпомощь 
детям из отдаленных по-
селков качественно и свое- 
временно. В фонде сейчас 
собрано 24 млн рублей.

Каждый кузбассовец 
может присоединиться к 
акции. Средства можно 
внести в фонд с мобильно-
го телефона либо напра-
вить на расчетный счет. 
Подробная информация 
о способах перечисления, 
реквизитах, требовани-
ях операторов размеще-
на на сайте администра-
ции Кемерова, в разделе 
«Актуально/ День шах-
тера-2016» (http://www.
ke me rovo. r u/a k t u a l no/
sposoby _ perechisleniya_
b e z v o z m e z d n y h _
denezhnyh_sredstv.html).

Пресс-служба АКО.

// социум

Внимание – семье и детям!
На вчерашнем заседании 
облсовета депутаты при-
няли обращение к рабо-
тодателям о предостав-
лении дополнительного 
дня отдыха многодетным 
матерям.

Напомним, ранее губер-
натор Кемеровской обла-
сти Аман Тулеев выступил с 
инициативой - предоставить 
женщинам, работающим 
в органах государственной 
власти Кемеровской обла-
сти и других организациях 
Кузбасса, имеющим трех и 
более несовершеннолетних 
детей, в том числе принятых 
под опеку, дополнительный 
день отдыха с сохранением 
среднего заработка один раз 
в месяц в пятницу по выбору 
работниц, обеспечив усло-
вия, способствующие сохра-
нению производственного 
процесса.

По мнению главы ре-
гиона, предоставление до-
полнительного дня отды-
ха позволит женщинам 
уделять больше внимания 
и времени семье и близ-
ким, воспитанию и раз-
витию детей, повышению 
уровня их образования, 
что поможет избежать под-
ростковой преступности, 
наркомании, алкоголизма 
и детской безнадзорности. 
Губернатора поддержали и 
народные избранники.

«Депутаты Совета на-
родных депутатов Ке-
меровской области 
обращаются ко всем ру-
ководителям организаций 
всех форм собственности 
и индивидуальным пред-
принимателям с прось-
бой поддержать данную 
инициативу», - сообщает 
пресс-служба облсовета.

Елена Ростовцева.
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// акция

«Земляки» начинают поиск

 Работа поисковиков.

// большое кино

Пожать руку и задать вопрос кумиру

 Дмитрий Дюжев во время встречи со студентами Кемеровского института культуры.  
Фото Сергея Гавриленко.

«Сама бы я не купила…»
//положительный опыт

// к Дню Победы

Формирование 
«Бессмертного полка»

В Кемерово приехал известный 
российский актер театра и кино, 
режиссер Дмитрий Дюжев. 
Вчера в рамках Года российского 
кино в Кемеровском государ-
ственном институте культуры 
состоялась встреча московского 
гостя со студентами.

Многие ребята приготовили во-
просы заранее, хотя ход разговора 
определялся уже на месте. А приш-
ли на встречу не только студенты-
театралы, но и обучающиеся в ин-
ституте хореографии, визуальных 
искусств, институте музыки.

- Для нашего вуза это большое 
событие, - призналась начальник 
отдела по связям с общественно-
стью и СМИ КемГИК Елена Чер-
няк. - До приезда к нам акте-
ра несколько дней институт жил 
ожиданием этой встречи. Для мно-
гих наших студентов он является 
кумиром, его фильмография об-
ширна, начиная от «Бригады» и за-
канчивая «Каникулами строгого 
режима».

Конечно, в первую очередь сту-
дентам были интересны вопросы, 
касающиеся профессионального 
мастерства актера, его творческого 

пути, молодым людям было инте-
ресно, чем он живет сегодня, какие 
у него планы.

- Для многих студентов живое об-
щение запомнится надолго, - отме-
тила Елена Федоровна. - Ведь одно 
дело смотреть фильмы с участием 
актера, а другое – задать ему свой 
вопрос и получить ответ.

Кстати, Дмитрий Дюжев станет 
ведущим финального шоу «Медиа-
Краса-2016», которое пройдет се-
годня вечером. Подробнее об этом 
мы расскажем в одном из следую-
щих номеров.

Полина Спиридонова.

Голосование по вопросу 
«Примите ли вы участие 
в шествии «Бессмертного 
полка?» началось на сайте 
администрации Кемерова.

Полученная в итоге ин-
формация позволит орга-
низатором заранее иметь 
представление о том, 
сколько человек планиру-
ет принять участие в ше-
ствии. А это необходимо 
знать для четкой органи-
зации мероприятия. Про-
голосовать можно на стра-
ничке http://www.kemerovo.
ru/page/3075

А на официальном сай-
те акции www.moypolk.ru 
кемеровчане смогут раз-
местить историю о род-
ственниках, воевавших на 
фронтах Великой Отече-
ственной, трудившихся в 
тылу, внесших свой вклад 
в Победу.

Напомним, 9 Мая про-
шлого года, когда отме-
чалось 70-летие Победы 
в Великой Отечественной 
войне, в Кемерове в ше-
ствии «Бессмертного пол-
ка» приняли участие 13,5 
тысячи горожан.

Оксана Панарина.

Услугами пункта проката, обмена 
и взаимопомощи, созданного в 
феврале в Мариинском районе на 
базе МБУ «Комплексный центр 
социального обслуживания 
населения», воспользовалось 
уже более 80 человек. Большой 
выбор услуг уже предоставлен 
жителям шести сел.

Бесплатная социальная помощь, 
кроме обмена вещами, оказывалась 
центром соцобслуживания и рань-
ше, поэтому дела у созданной служ-

бы сразу пошли в гору. Уже к марту, 
по словам замдиректора КЦСОН 
по работе с семьей и детьми Екате-
рины Бредихиной, было принято в 
дар от мариинцев более 600 единиц 
адресной помощи населению. От 
предметов первой необходимости 
и технических средств реабилита-
ции для людей с ограниченными 
возможностями до посуды и очень 
востребованных детских вещей и 
игрушек. В прокате сегодня – игро-
вой комплекс для новорожденных, 
ходунки, прогулочная коляска…

Многодетная мама Анна Сумен-
кова уже дважды воспользовалась 
услугами пункта. По линии проката 
в «ледовый период» она обрадовала 
старшего сына Влада красивыми и 
прочными коньками: «Сама бы я не 
купила их – они дорогие». А по ли-
нии взаимопомощи ей помогли об-
новить гардероб всех троих детей 
теплыми вещами, шапочками, кол-
готками и обувью.

Не первый раз приносит сюда 
хорошие вещи, ставшие в доме не-
нужными, Юлия Земнухова, психо-
лог по профессии. «Вещи приношу 
по мере возможности, - объясняет 
молодая женщина, вынимая из па-
кета добротную джинсовую куртку. 

– Саму ращу троих детей и знаю, как 
тяжело в нестабильное финансовое 
время выкроить деньги из семейно-
го бюджета, чтобы купить домочад-
цам все необходимое. Отсюда и мо-
тивация – поддержать других».

А самый значимый дар нужда-
ющимся – большой угловой диван 

– преподнесла работница централь-
ной городской библиотеки Нина 
Алексеевна Бондаренко. Его тут же 
забрала многодетная семья Ната-
льи Дементьевой, в которой воспи-
тывается пятеро ребятишек. Еще 
одна мариинская семья готова по-
делиться хорошо сохранившимся 
мебельным гарнитуром.

Наталья Лебединская. Анна Суменкова рада вещам для своих детей. Фото автора.

Дан старт всероссийской 
акции «Вахта Памя-
ти-2016». Торжества по 
этому случаю прошли в 
городе-герое Туле. Были 
там и представители 
поискового движения из 
Кузбасса.

Председатель Кемеров-
ского регионального отде-
ления общероссийской об-
щественной организации 
по увековечиванию памя-
ти погибших при защите 
Отечества «Поисковое дви-
жение России» Юрий Ба-
ляскин и замкомандира 
юргинского поискового от-
ряда «Подвиг» Константин 
Устинов не просто прини-
мают участие в торжествах. 
Там они выполняют еще 
одну важную миссию. Они 
должны передать смерт-
ный медальон родственни-
кам бойца Агафона Бори-
совича Егоркина (родом из 
д. Новый Маклауш Куйбы-
шевской (ныне Самарской) 
области). Год назад кузбас-
ские поисковики раскопа-
ли на территории Бельско-
го района Тверской области 
патронную гильзу с полу-
истлевшей запиской. И бла-
годаря криминалистам об-
ластной полиции недавно 
удалось расшифровать ее 
текст, узнать имя солдата. 
Кстати, родным бойца куз-
бассовцы передадут и газету 
«Кузбасс», в которой была 
рассказана эта история.

- Уж очень родственники 
просили, чтобы мы им при-
везли газету, - рассказыва-
ет методист областного по-
искового отряда «Земляк» 
Наталья Шулякова. – Ин-
тернет интернетом, но род-
ным хочется именно в газе-
те прочитать о своем герое.

Областной этап акции 
стартует в апреле в Про-
копьевске. Именно этот 
город будет в нынешнем 
году принимать всех по-
исковиков Кузбасса. В пла-
нах - выезд на места боев 
Сибирских дивизий в Ка-
релию, Тверскую область 
и другие регионы. Это-
му предшествует большая 
работа с архивами. Так-
же школьников ждет об-
ластная профильная сме-
на «Наследники Победы» с 
участием делегаций СФО в 
лагере «Сибирская сказка».

За всю историю кузбас-
ского поискового движе-
ния, а оно объединяет бо-
лее тысячи человек, наши 
бойцы подняли и с воин-
скими почестями пере-
захоронили останки 508 
воинов, установлены све-
дения о 900 наших земля-
ках для включения во Все-
кузбасскую Книгу Памяти, 
уточнены сведения о 1500 
кузбассовцах, найдены 
родные и близкие почти 
ста погибших защитников 
Отечества из 19 регионов 
страны.

Оксана Сохарева.
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// творчество

 Фото Анастасии Галимуллиной.

Уроки у Мастера

 Фото Натальи Белоусовой.

// подготовка к паводку

//криминал

Фарт налетчика закончился

Наглядное доказательство готовности

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской Фе-
дерации» квалификационная коллегия судей Кемеровской 
области объявляет об открытии вакантной должности:

- судьи Заводского районного суда г. Кемерово Кемеров-
ской области;

- мирового судьи судебного участка № 4 Центрального су-
дебного района г. Кемерово Кемеровской области.

- мирового судьи судебного участка № 6 Центрального су-
дебного района г. Кемерово Кемеровской области.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанную вакантную должность с понедельника по 
четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу – с 9.00 до 14.30 по адре-
су: 650010, г. Кемерово, ул. Красноармейская, 41, каб. № 208 
(Управление Судебного департамента в Кемеровской обла-
сти), с 31.03.2016 года по 20.04.2016 года.

Рассмотрение заявлений, поступивших от претендентов 
на должности судей, состоится 26 мая 2016 года в 10.00 по 
адресу: г. Кемерово, ул. Н. Островского, 12а, каб. № 410 (зда-
ние гражданской коллегии Кемеровского областного суда).

Последний день приема документов - 20 апреля 2016 
года до 17.00. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

Председатель квалификационной коллегии судей  
Кемеровской области Т.В. Шагарова.

В заповеднике «Кузнец-
кий Алатау» пополнение! 
В семействе диких каба-
нов, обитающих на тер-
ритории экологического 
центра, родилось шесть 
маленьких поросят.

Как рассказали специа-
листы заповедника, малыши 
окрашены желтыми и чер-
но-бурыми полосами, кото-
рые создают эффект солнеч-
ных лучей и в дикой природе 
помогают маскироваться в 
лесной подстилке. Через не-
сколько месяцев этот «ка-
муфляж» начнет постепенно 
«стираться», поросята ста-
нут пепельно-серыми, затем 
потемнеют и станут похожи-
ми на своих родителей.

Кстати, в заповеднике 
отметили, что с самого рож-
дения малыши ведут себя на 
удивление смело, они успе-
ли сходить в соседний во-
льер к своему «папе», и он их 
не тронул, даже был осторо-
жен. Хотя в естественной 
среде самцы по отношению 
к новорожденным агрессив-
ны. Пока кабанчики пита-
ются материнским молоком, 
но уже проявляют интерес 
к «взрослой» пище. Сейчас 
они весят около 500 г, а к 
зиме наберут вес до 30-40 кг.

Остается добавить, что 
пару месяцев назад в эко-
центре заповедника другая 
самка кабана тоже родила 
шесть малышей.

Полина Спиридонова.

Вчера в Мысках, на централь-
ной площади города, состоялся 
смотр готовности сил и средств, 
привлекаемых на период ледо-
хода и паводка.

Свою технику представили 
пассажирское АТП, центральная 
горбольница, полиция, спасатели 
МЧС и другие. Также горожанам 
показали три катера, генераторы, 
громкоговорящие установки и 
много другого оборудования, ко-
торое будет задействовано в слу-
чае разлива большой воды.

На сегодня в Мысках (не счи-
тая тяжелых карьерных машин, 
которые в случае чего привлекут 
с угольных предприятий) имеет-
ся 56 единиц техники - экскавато-
ры, тракторы, погрузчики, авто-
краны и прочее. Дополнительно 
заключены договоры с местны-
ми жителями на использование 
восьми лодок.

В городе уже подорвана ле-
довая переправа, организовано 
чернение и распиловка льда на 
реке Мзас в районе двух мостов, 
очищены водопропускные кана-

вы, ливневые канализации.
Малые реки города уже вскры-

лись. Постоянно ведется монито-
ринг уровня воды в них. Кстати, 
в этом году внедрена система ви-
деонаблюдения на реке Мрассу в 
режиме онлайн. Как сообщили в 
пресс-службе города, заключены 
договоры с «Кузбасспецвзрывом» 
и «Аэрокузбассом», чтобы в слу-

чае необходимости привлечь вер-
толет для подрывов ледовых за-
торов.

Как заверил глава города Дми-
трий Иванов, Мыски готовы к па-
водку. Также он отметил, что жи-
тели уже застраховали более 600 
домов, в их числе и льготники, и 
добровольцы.

Вера Скворцова.

Корреспонденцию в трудно-
доступные поселки Кузбасса в 
паводок почтальоны будут до-
ставлять в том числе и водным 
транспортом.

Почтовые работники оснаще-
ны спецодеждой, обувью и водо-
непроницаемой упаковкой для 
документов и отправлений. Про-
ведены инструктажи, практи-
ческие занятия и тренировки на 
случай экстренной эвакуации. 
На почтамтах созданы оператив-
ные группы для проведения ава-
рийно-восстановительных работ.  
Как рассказала ведущий специ-
алист по связям с общественно-
стью УФПС Кемеровской области 

– филиала ФГУП «Почта России» 
Елена Петракова, для отделе-
ний почтовой связи, которые на-
ходятся в зоне риска затопления, 
разработаны планы эвакуации 
имущества и материальных цен-
ностей, для почтальонов и почто-
вых машин подготовлены запас-
ные маршруты доставки почты.

Например, в междуреченские 
поселки Майзас и Ортон зимой 
почту доставляют по замерзшей 
реке на почтовой машине, ле-
том – по понтонному мосту, кото-
рый служит единственной жизне- 
обеспечивающей переправой для 
местных жителей. В период ве-
сеннего половодья, когда пере-
правы на другой берег не будет, 

почту в поселки будут перевозить 
сначала на катере, а затем - на ав-
тотранспорте.

- Касается это и таких населен-
ных пунктов, как Таежная Ми-
хайловка и Туйла Мариинского 
района, Шушталеп Калтанско-
го городского округа, Осиновое 
Плесо, Ячменюха и Краснозна-
менка Новокузнецкого района, а 
также ряда населенных пунктов 
Таштагольского района, - объ-
ясняет Елена Петракова. - Для 
жителей поселков и деревень, 
отрезаемых на время паводка, 
организуется досрочная выплата 
пенсий, обеспечивается запас то-
варов народного потребления.

Юлия Матющенко.

Почта дойдет до всех

Сегодня в кемеровской  
школе №97 после ремонта  
открывается обновленный  
музей известного  
кузбасского художника  
Василия Селиванова,  
которому в этом году  
исполнилось бы  
90 лет.

Он называется музей-студия, 
потому что теперь рядом с полот-
нами Мастера, а их здесь 18, бу-
дут творить ребята из студии «Ак-
варелька». Кстати, в музее есть и 
личные вещи художника: лента 
Почетного гражданина Кемерова 
и грамота, костюм, мольберт. Все 

это передала в дар музею дочь ху-
дожника Александра Климачёва. 
Она активно популяризирует твор-
чество своего отца. Кстати, ждут ее 
и на сегодняшнем открытии, - рас-
сказала газете помощник руково-
дителя музея-студии им. В. Сели-
ванова Анастасия Галимуллина.

На торжественную церемонию 
также приглашены известные ис-
кусствоведы, председатель Ке-
меровского областного отделе-
ния Союза художников России 
Андрей Дрозд, заслуженный ху-
дожник РФ Василий Кравчук. Но 
главные гости праздника - фина-
листы городского конкурса ри-
сунков «Край, в котором мы жи-
вём», их ждут ценные призы и 
памятные подарки. Всего в твор-
ческом соревновании участвова-
ли 13 школ Кемерова.

Гран-при конкурса получи-
ла работа Николая Черкасова из 
школы №65, а ещё шесть участ-
ников заняли призовые места.

Оксана Юрьева.

В Новокузнецке задержан 
уголовник-рецидивист, 
который подозревается в 
серии разбойных нападе-
ний – в том числе в налете 
на офис управляющей 
компании на бульваре 
Строителей в Кемерове, 
произошедшем несколько 
дней назад.

Напомним, что днем 20 
марта туда ворвался воору-
женный преступник. Вы-
стрелив из травматического 
пистолета в кассира и дис-
петчера, он забрал из кассы 
более 170 тыс. руб. и скрыл-
ся. Одной из пострадавших 
медики диагностировали 
непроникающее ранение 
живота, и ей понадобилась 
врачебная помощь…

Сотрудникам уголовного 
розыска удалось установить 
личность налетчика. Им 
оказался ранее уже судимый 
29-летний безработный жи-
тель Междуреченска. После 
налета в Кемерове он уехал в 
Новокузнецк и жил на съем-
ной квартире. Оперативни-
ки при силовой поддержке 
бойцов СОБРа взяли его жи-
лище штурмом. Кроме газо-

вого пистолета, переделан-
ного под стрельбу боевыми 
патронами, полицейские об-
наружили в квартире трав-
матический пистолет, часть 
похищенных денег (около 90 
тыс. руб.) и наркотики.

Как сообщили в пресс-
службе ГУ МВД России по 
Кемеровской области, уже 
установлена причастность 
задержанного еще как ми-
нимум к трем похожим раз-
боям. Так, например, не-
сколькими днями ранее в 
магазине в Ленинском рай-
оне Кемерова налетчик под 
угрозой оружия завладел 
инкассаторской сумкой с 
выручкой (более 120 тыс. 
руб.). А в феврале выкрал из 
сейфа в магазине в Ленин-
ске-Кузнецком около 115 
тыс. руб. Когда же один из 
работников попытался его 
задержать, стал стрелять из 
пистолета (к счастью, никто 
не пострадал)…

В ходе расследования 
полицейским, в частно-
сти, предстоит установить 
судьбу похищенных денег и 
были ли у разбойника по-
дельники.

Всеволод Владимиров.

// живая природа

Смелые «пятачки»
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  Юрий Москаленко проводит авторский надзор за выполнением проектных решений.

Самый главный тост геологов
День геолога – праздник, доставшийся России в наслед-
ство от советских времен, – нынче отмечается в пятидеся-
тый раз. С 1980 года праздник этот стал профессиональным 
и для Евгения Якушева, директора ООО «Горная геология». 
Специализация и Якушева, и позднее «Горной геологии» 
не самая типичная для нашей области: это золотодобыча.

Золото обыкновенное по значимо-
сти уступает «черному золоту» Кузбасса, 
но в последние годы интерес к его добы-
че растет неуклонно, хоть и медленно. По 
данным компании Кузбасснедра, на тер-
ритории области насчитывается полто-
ры сотни золотоносных месторождений и 
участков, в том числе собственно золото-
рудных – 10 и россыпных – 128. Послед-
нее десятилетие Кузбасс выдает «на-гора» 
около тонны драгметалла, более чем по-
лутора десятками предприятий получе-
но три десятка лицензий на добычу золо-
та, интерес к кузбасским месторождениям 
проявляют золотодобывающие предпри-
ятия Красноярского и Алтайского краев, 
Иркутской и Новосибирской областей. 

Повышение интереса к золотодобы-
че Евгений Якушев объясняет кризиса-
ми, которые периодически очень жестко 
бьют то по угольщикам, то по металлур-
гам, то по строителям. Спрос же на золо-
то не снижается, мало того, из-за привяз-
ки к доллару за последние два года оно 
подорожало почти вдвое, с полутора ты-
сяч рублей за грамм до 2,5-3 тысяч. Прав-
да, и первичные затраты для начала зо-
лотого бизнеса немалы: около миллиона 
долларов даже при разработке небольшо-
го месторождения.

С началом кузбасской золотодобычи 
связано немало легенд. По официальным 
данным, первые пуд и 20 фунтов золо-
та добыл в 1829 году на Сухом Берикуле, 
притоке Золотого Китата, купец первой 
гильдии Андрей Попов. До Попова золо-
том там промышлял то ли ссыльный, то 
ли крестьянин-старообрядец Егор Лес-
ной; купец, решивший переквалифи-
цироваться в золотодобытчики, хотел 
встретиться и узнать про месторожде-
ние, но в лучших традициях книг Джека 
Лондона кто-то успел задушить старате-
ля-отшельника до встречи. Золотая ли-
хорадка, авантюристы-золотодобытчики, 
удачи и трагедии – все это в истории Куз-
басса есть.

Но вернемся к «Горной геологии». Она 
была организована в 2005 году, потихонь-

ку нарабатывала клиентуру, создавала 
коллектив профессионалов, увеличивала 
спектр предоставляемых услуг. Сегодня 
два десятка специалистов выполняют ге-
ологическое и маркшейдерское обеспече-
ние горных и геолого-разведочных работ 
с ведением документации и последующим 
проектированием; бурят скважины; про-
водят гидрогеологические исследования 
и мониторинг загрязнения окружающей 
среды; помогают с инженерными изы-
сканиями и разрешительной документа-
цией. Среди клиентов «Горной геологии» 

– ЗАО «Золотой полюс», ООО «РЕВИК 
ПРО», ОАО «Карьер Известковый», ООО 
«Бином», АТП «Загородное», ООО «Бар-
засская экспедиция», ООО «Кия-Золото», 
ОАО «КОРМЗ», ОАО «ЭВЕРЕСТ КАПИ-
ТАЛ», ООО «Керамзит», ООО «Кемеров-
ский каменный карьер», ООО «Карьер 
Мозжухинский», ООО «Баранцевское», 
ООО «КузбассАрм», ООО «Тисульавто-
дор» и другие. Многие организации из 
этого списка занимаются золотодобы-
чей длительное время, некоторые, как 
«КОРМЗ», только в начале пути: в мае вме-
сте с «Горной геологией» «КОРМЗ» начи-
нает поисковые работы на участке в сто 
квадратных километров, на котором ра-
нее произведены геодезические и съемоч-
ные геологические работы, а в будущем 
начнется и добыча золота.

Расхожая фраза, что геолог – не просто 
профессия, а образ жизни, актуальность 
сохраняет и в нашем веке. По словам Ев-
гения Якушева, в основной сезон работ 
и экспедиций он и его коллеги не мень-
ше сорока процентов времени проводят 
«в поле». А, к примеру, главный марк-
шейдер Юрий Москаленко и молодой, но 
очень перспективный геолог Алина Пав-
ловская и того больше. К слову, из-за бы-
товых неудобств и длительных команди-
ровок профессия геолога традиционно 
считается мужской, тем ярче и удиви-
тельнее исключения из правил…

Кузбасские коренные месторождения 
золота в основном связаны с магматиз-
мом и вулканизмом времен кембрия дево-

на (периоды палеозойской эры). Россыпи – 
это продукт разрушения и переотложения 
коренных месторождений золота совре-
менными ручьями и реками. В прошлое и 
музеи ушли бродяги-старатели с лотками, 
моющие золотой песок; уже не встретишь 
драг, которые работали на россыпных ме-
сторождениях. Сегодня золото в Кузбассе 
добывают, например, скрубберные про-
мывочные и гидравлические приборы, но 
в конечном итоге обогащение ведется все 
тем же гравитационным методом, исполь-
зуемым бродягами-старателями: более 
легкие фракции вымываются, более тяже-
лое золото остается снизу.

Вот как выглядит золотодобыча се-
годня: в приемный бункер скрубберных 
бочек длиной пятнадцать и диаметром 
три метра самосвалы выгружают горную 
массу, которая промывается водой. За 
сутки – полторы тысячи кубов. Пара экс-
каваторов на вскрыше, пара – на подаче 
песков на промывку. Вода не из реки, а 
из специального пруда-отстойника, в 
который возвращается после скруббер-
ных бочек…

Теперь золотодобытчики умеют из-
влекать даже золотую пыль диаметром 
меньше 0,1 миллиметра. Сто лет назад 
три грамма золота на тонну породы счи-
тали небольшим содержанием, а 300 
миллиграммов вообще за золото не при-
знавали. А сейчас берут и их, потому что 
время «жирных кусков» кончилось. Но в 
жизни геолога все равно есть место чуду. 
Якушев рассказывает, что на Нижней Су-
ете ему довелось держать в руках само-
родок в 1,019 килограмма весом. Эмоция, 
говорит, была яркой. Но, утверждает, до-
ведись найти кусок красивого граната 
или интересной слюды – радовался бы не 
меньше…

День геолога отмечается в первое вос-
кресенье апреля, с него, собственно, и 
начинается летний и самый активный 
полевой период деятельности геологов. 
Поэтому и традиционный тост геологов 
«Горной геологии» – «За тех, кто в поле!» 
Ведь лучшее рабочее место геолога, зани-
майся он углем, золотом или иными ми-
нералами, – где-то там, далеко…

Иван Королев.

//  к власти с вопросом

Уважаемые 
кузбассовцы!

С 4 по 8 апреля 2016 
года с 15 до 17 часов вы мо-
жете обратиться к замести-
телям губернатора Кемеров-
ской области, руководителям 
исполнительных органов го-
сударственной власти Кеме-
ровской области отраслевой 
и специальной компетенции, 
иных органов по телефонам 
«прямой линии»:

4 апреля - Добрыдин Сер-
гей Никандрович, началь-
ник архивного управления 
Кемеровской области, тел. 8 
(3842) 58-30-56.

5 апреля - Сергеев Алек-
сей Станиславович, замести-
тель губернатора Кемеровской 
области (по вопросам здраво-
охранения), тел. 8 (3842) 36-
84-88.

6 апреля - Шнитко Алек-

сандр Николаевич, началь-
ник департамента строитель-
ства Кемеровской области, 
тел. 8 (3842) 58-55-45.

7 апреля - Исламов Дми-
трий Викторович, замести-
тель губернатора Кемеровской 
области (по экономике и ре-
гиональному развитию), тел. 
8 (3842) 58-51-71.

- Кислицын Дмитрий 
Владимирович, уполномо-
ченный по правам ребенка 
в Кемеровской области, тел. 
8 (3842) 34-95-96.

8 апреля - Чепкасов Ар-
тур Владимирович, началь-
ник департамента образования 
и науки Кемеровской области, 
тел. 8 (3842) 36-43-21.

Ежедневно, кроме субботы 
и воскресенья, с 8.30 до 17.30 
работает телефон обраще-
ний к губернатору Кемеров-
ской области - 8 (3842) 58-
41-97.

Огромный вклад в добычу
В Кемерове прошел торжествен-
ный прием в честь Дня геолога.

В мероприятии приняли участие заместитель 
губернатора Илья Середюк, замглавы департамен-
та по недропользованию Сибирского федерального 
округа – начальник отдела геологии и лицензиро-
вания по Кемеровской области Асламбек Гермаха-
нов, лучшие геологи и ветераны отрасли.

Илья Середюк напомнил, что геологическая 
служба образовалась в России еще при Петре I, 
в 1700 году, когда по всей стране начались пои-
ски полезных ископаемых. В 1721 году Михайло 
Волков открыл богатые залежи каменного угля 
в Кузнецкой котловине, где позже были обнару-
жены также железная руда и золотая руда. Эти 
открытия сыграли важнейшую роль в развитии 
Кемеровской области.

Как подчеркнул Середюк, геологи десятиле-
тиями вносили вклад в создание минерально-сы-
рьевой базы нашей области, что сегодня позволя-
ет добывать свыше 200 миллионов тонн угля в год. 

«Благодаря геологам мы знаем, что в недрах Куз-
басса залегают миллиарды тонн различных видов 
полезных ископаемых, которые уже зачислены в 
государственные кадастры», – отметил замести-
тель губернатора.

Напомним: в 2015 году на территории Кеме-
ровской области произведена государственная 
экспертиза запасов в два миллиарда тонн камен-
ного угля на двадцати участках. Также продолжа-
ются геолого–разведочные работы на метановых 
объектах ООО «Газпром добыча Кузнецк», реа-
лизуется программа поэтапной ликвидации убы-
точных шахт.

Асламбек Гермаханов подчеркнул, что в Ке-
меровской области особое внимание уделяется 
развитию геолого–разведочной отрасли. Поэто-
му федеральное агентство по недропользованию 
(Роснедра) приняло решение о проведении XI Все-
российской полевой олимпиады юных геологов в 
2017 году именно в областном центре Кузбасса.

Илья Середюк вручил лучшим представителям 
отрасли государственные и областные награды.

Пресс-служба АКО.
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Организатор торгов – конкурсный управляющий 
ООО «Кузбассптицепром » (ИНН 4205168805 ОГРН 
1084205021691) А.В. Герасимов сообщает о проведении 
на ЭТП «Фабрикант» (www.fabrikant.ru) 03.05.2016г. в 
08.00 (время московское) открытого аукциона с откры-
той формой подачи предложений о цене, шагом аук-
циона 5%: Лот №1. Земельный участок 2 191,73 кв.м с 
нежилым зданием птичника №5, 1 746,80 кв.м Началь-
ная цена 7 506 572 руб. Лот №2. Земельный участок 
2 097,13 кв.м с нежилым зданием птичника №7, 1 653,60 
кв.м. Начальная цена 7 108 667 руб. Лот №3. Земель-
ный участок 2 139, 42 кв.м с нежилым зданием птич-
ника №11, 1 735 кв.м. Начальная цена 7 451 585 руб. 
Лот №4. Земельный участок 2 157, 82 кв.м с нежилым 
зданием птичника №12, 1 742, 30 кв.м. Начальная цена 
7 409 167 руб. Лот №5. Земельный участок 2 132, 67 кв.м 
с нежилым зданием птичника №15, 1 701, 80 кв.м. На-
чальная цена 7 312 761 руб. Лот №6. Земельный участок 
2 231, 76 кв.м с нежилым зданием птичника №16, 1 719, 30 
кв.м. Начальная цена 7 396 409 руб. Лот №7. Земельный 
участок 2 133, 12 кв.м с нежилым зданием птичника №1, 
1 674,20 кв.м. Начальная цена 7 198 183 руб. Лот №8. Зе-
мельный участок 2 137,12 кв.м с нежилым зданием птич-
ника №6, 1 716,60 кв.м. Начальная цена 7 374 201 руб. 
Лот №9. Земельный участок 2 197, 95 кв.м с нежилым 
зданием птичника №8, 1 718, 60 кв.м. Начальная цена 
7 390 503 руб. Лот №10. Земельный участок 2 124,41 кв.м 
с нежилым зданием птичника №9, 1 690, 40 кв.м. Началь-
ная цена 7 264 435 руб. Лот №11. Земельный участок 2 
201, 61 кв.м с нежилым зданием птичника №10, 1 727,70 
кв.м. Начальная цена 7 428 281 руб. Лот №12. Земель-
ный участок 2 134, 04 кв.м с нежилым зданием птични-
ка №13, 1 722 кв.м. Начальная цена 7 396 618 руб. Лот 
№13. Земельный участок. 1139, 53 кв.м с нежилым зда-
нием кормоцеха, 578,1 кв.м. Начальная цена 2 716 520
руб. Лот №14. Земельный участок 2 701, 97 кв.м с не-
жилым зданием автогаража, 2 070, 90, кв.м. Началь-
ная цена 9 893 742 руб. Лот №15. Земельный участок. 
691, 91 кв.м с нежилым зданием убойного цеха, 638, 

3 кв.м. Начальная цена 2 423 050 руб. Лот №16. Земель-
ный участок 821,46 кв.м с нежилым зданием цеха пере-
работки, 644,2 кв.м. Начальная цена 2 907 033 руб. Лот 
№17. Земельный участок 230, 27 кв.м с нежилым здани-
ем цеха по переработке мясокостной муки, 174, 8 кв.м. 
Начальная цена 878 592 руб. Лот №18. Земельный уча-
сток 685, 09 кв.м с нежилым зданием столярого цеха, 
664, 60 кв.м. Начальная цена 3 051 236 руб. Лот №19. Зе-
мельный участок 718, 7 кв.м с нежилым зданием конто-
ры, 967, 70 кв.м. Начальная цена 9 679 814 руб. Лот №20. 
Автомобиль Daewoo Nexia 1.6L GLE, выпуск 2010г. На-
чальная цена 134 520 руб. Лот №21. Автомобиль Toyota 
Hiace, выпуск 2010г. Начальная цена 938 100 руб. Лот 
№22. Автомобиль Hyundai ix35 2,0 GLS AT, 2010 года вы-
пуска. Начальная цена 745 760 руб. Лот №23. Автомо-
биль Lexus GX460, 2011 года выпуска. Начальная цена 
2 437 880 руб. Лот №24. Автомобиль Hyundai Solaris, 
2012 года выпуска. Начальная цена 372 880 руб. Лот 
№25. Прицеп-самосвал НефАЗ - 8560-02, 2010 года вы-
пуска. Начальная цена 280 840 руб. Лот №26. Прицеп-
самосвал НефАЗ - 8560-02, 2011 года выпуска. Началь-
ная цена 296 180 руб. Лот №27. Автомобиль Volkswagen 
Tiguan, 2013 года выпуска. Начальная цена 903 880 руб. 
Лот №28. КамАЗ-65115-N3, 2010 года выпуска. Началь-
ная цена 966 420 руб. Лот №29. Трактор ХТЗ-17221, 2012 
года выпуска. Начальная цена 1 251 980 руб. Лот №30. 
Весы автомобильные ВА-60 т18-3-Д2 Прогресс – М. На-
чальная цена 363 000 руб. Лот №31. Упаковщик автома-
тический конвеерный AW-4600 CPR. Начальная цена 649 
000 руб. Лот №32. Культиватор степняк - 7.4. Начальная 
цена 243 000 руб. Лот №33. Комплект птицеводческого 
оборудования для содержания с/х птицы (Птичник №33). 
Начальная цена 1 851 000 руб. Лот №34. Комплект пти-
цеводческого оборудования для содержания с/х птицы 
(Птичник №34). Начальная цена 1 851 000 руб. Лот №35. 
Комплект птицеводческого оборудования для содержа-
ния с/х птицы (Птичник №35). Начальная цена 1 851 000 
руб. Лот №36. Комплект птицеводческого оборудования 
для содержания с/х птицы (откорм бройлеров, наполь-

ное содержание). Начальная цена 12 156 000 руб.
Для участия в аукционе необходимо до 02.05.2016г. 

внести задаток 10% на р/счет ООО «Кузбассптице-
пром» 40702810056000001731 в Кемеровском РФ ОА 
«Россельхозбанк», к/с 30101810800000000782, БИК 
043207782, и подать заявку на ЭТП в электронной про-
извольной форме на русском языке, в которой указать: 
наименование, организационно-правовую форму, ме-
сто нахождения, почтовый адрес заявителя (для юр. 
лица); Ф.И.О., паспортные данные, сведения о месте жи-
тельства заявителя (для физ. лица); номер контактного 
телефона, адрес электронной почты; сведения о заин-
тересованности по отношению к должнику, кредиторам, 
конкурсному управляющему и о характере этой заин-
тересованности, сведения об участии в капитале заяви-
теля А.В. Герасимова, а также СРО НП «СГАУ». К заяв-
ке в форме электронных документов, подписанных ЭЦП 
заявителя, прилагаются копии: выписка из ЕГРЮЛ (для 
юр. л.), ЕГРИП (для ИП), паспорт (для физ. л.), надле-
жащим образом заверенный перевод на русский язык 
документов о государственной регистрации (для ино-
странного лица); документ, подтверждающий полномо-
чия лица на осуществление действий от имени заявите-
ля; документ, подтверждающий оплату задатка.

Победитель аукциона - лицо, предложившее наивыс-
шую цену, определяется протоколом об итогах торгов 
в день проведения торгов. Договор купли-продажи за-
ключается в течение 5 дней после подписания протоко-
ла. Оплата по договору в течение 30 дней по реквизи-
там ООО «Кузбассптицепром» 40702810156000001725 
в Кемеровском РФ ОА «Россельхозбанк», к/с 
30101810800000000782, БИК 043207782. Подробная ин-
формация об имуществе, в т.ч. о праве требования, его 
составе, характеристиках, документах в отношении его, 
условиях и порядке проведения торгов, по адресу ор-
ганизатора торгов: г. Кемерово, бульв. Строителей, 28а, 
(3842)516510, запрос информации по Лотам по адресу 
организатора торгов, а также zubva@inbox.ru, ЭТП «Фа-
брикант».

//  ешь свое

Кузбасский баран: 
вкусное мясо и рекордный вес
Животноводы ком-

плекса «Ваганово» 
сегодня выращива-
ют ягнят, которые 

достигают 40-килограммового 
веса всего за восемь месяцев! Это 
результат, которого еще никто 
не добивался в Кузбассе. Здесь 
также разводят овец высокопро-
дуктивной романовской породы, 
способных давать от двух до че-
тырёх ягнят за один окот. Самое 
главное – все эти достижения те-
перь доступны любому ферме-
ру региона, заинтересованному в 
разведении овец.

«Я всё увидел своими глазами: 
баранчиков кормят без всякой хи-
мии специальной смесью. У них 
хороший суточный привес. Может 
быть, ещё и ярочек возьму, чтобы 
попробовать разводить самому», – 
хвалится ягнятами, которых при-
вёз пару недель назад из «Вагано-
ва», кузбассовец Роман Власов. «Я 
в овцеводстве человек новый, пока 
присматриваюсь, но уже пони-
маю – выгодно. Ведь баран – это 
не только диетическое мясо, но и 
несколько килограммов шерсти, 
из которой буду валенки катать. К 
тому же это самое неприхотливое 
и недорогое в содержании живот-
ное», – добавляет он.

Специалисты «Ваганова» за 
три года, что занимаются овце-
водством, смогли добиться пока-
зателей по суточному привесу и 

получению ягнят, превышающих 
средние по Сибири. «Нам ведь ни-
кто не верил, что можно достичь 
таких показателей по окоту и при-
весу, – рассказывает генеральный 
директор комплекса «Ваганово» 
Николай Шишин. – Сейчас по ал-
тайской породе мы достигли 120 
ягнят от 100 маток, в то время как 
еще два года назад получали с сот-
ни 75 голов». По племенной рома-
новской породе показатели еще 
выше: 100 ярок дают 190 ягнят, 
а от такого же количества маток 
уже получается 230.

Благодаря этому численность 
поголовья в хозяйстве оказалась 
гораздо больше, чем планировали 
к началу 2016-го. Поэтому у фер-
меров Кузбасса и появилась воз-
можность приобрести эти самые 
«излишки» – ягнят алтайской и 
романовской пород. А также по-
лучить инструкции, которые по-
могут повторить успех вагановцев.

Технология разведения, ко-
торую разработали в хозяйстве, 
складывалась из эксперимен-
тов по содержанию, кормлению 
и скрещиванию алтайцев с рома-
новскими овцами. При ваганов-
ской технологии выращивания 
овец окот проходит в осенне-зим-
ний период. Затем окрепших бара-
нов содержат на выпасах, а к концу 
лета, после заключительного от-
корма, они готовы к реализации. 
Тем самым сокращается дорогой 

зимний уход. Привесы у обеих по-
род, кстати, примерно одинако-
вые: до четырех месяцев ягненок 
дает 300-350 граммов в сутки. 40 
кг живого веса животные достига-
ют к восьми месяцам, хотя в боль-
шинстве хозяйств такого барана 
выращивают за год-полтора.

Один из секретов быстро-
го набора массы ягнёнка кроет-
ся в кормах. «Бытует ошибочное 
мнение, что овцам достаточно 
летом травы, а зимой сена, и ра-
стут они сами по себе, – расска-

зывает управляющий фермой 
Виктор Семизоров. – Мы разра-
ботали специальный комбикорм 
для ягнят, который вводим с пер-
вых дней их жизни. Он обогащён 
протеином, витаминами и раз-
личными элементами. Кормим 
баранчиков и ярочек в специаль-
ных яслях – маленьких загонах, 
куда нет доступа маткам. Корм 
также можем реализовать, если 
будут желающие купить».

Кстати, овец романовской по-
роды сегодня в Кемеровской об-

ласти не купить, «Ваганово» – 
единственное хозяйство, которое 
их разводит. Конечно, приезжие 
продавцы такой породы в регио-
не есть, но у них нет никаких под-
тверждений, что это высокопро-
дуктивный молодняк.

Подробнее о выращивании 
овец и способах достижения 
максимального веса за корот-
кий срок, а также по вопросам 
приобретения ягнят можно уз-
нать в самом хозяйстве.

Телефон (8-384-42) 66-225.



34 (26402)  //  Четверг, 31 марта 2016 7весенняя перекличка

Поле зовёт
До начала весенне-полевых работ в Кузбассе остается меньше месяца. 
«Кузбасс» проводит традиционную весеннюю перекличку 
о готовности к ней
АРТУР МОВСЕСЯН,
фермер, Гурьевский район:

- Вполне может случиться, что в поле 
выходить потребуется уже в конце апреля: 
в нашем районе некоторые поля практиче-
ски оттаяли.

По площадям у нас небольшое увели-
чение, до 11 тысяч гектаров. Озимой пше-
ницы, как обычно, 400 гектаров, за по-
следние шесть лет погибла только раз. 
Хотелось бы озимых больше, но у нас всег-
да снега мало, сеем только на небольших 
полях, где он есть. Увеличим площади под 
горохом, после него стерня будет держать 
снег и защищать от морозов, так что дове-
дем озимые до тысячи гектаров.

Сеять будем пшеницу, сою, рапс, горох, 
ячмень, голозерный овес – как обычно. 
Пытаемся сбалансировать севооборот и 
тем самым добиться улучшения качества 
земель за счет бобовых и рапса. Площади 
под зерновыми снижаем, чтобы употре-
блять меньше удобрений, которые ста-
новятся слишком дорогими. Раньше зер-
новые доходили до 90 процентов, теперь 
займут лишь половину. Не видим смыс-
ла покупать дорогие сложные удобрения: 
вряд ли они себя окупят. Год назад они 
стоили около 24 тысяч рублей за тонну, а 
нынче аммофос предлагают уже по 32-34 
тысячи.

Цена вообще поднялась на всё. Я очень 
удивился росту цен на электроэнергию. До 
нового года киловатт для нас стоил 4,3 ру-
бля, в январе - 4,8, за март - уже 6,8 рубля. 
С чего вдруг такой рост?!

Основная техника нами за последние 
годы закуплена, осенью и зимой приоб-
рели культиваторы, глубокорыхлители. 
Теперь современной высокопроизводи-
тельной техникой обеспечены под завязку. 
Нагрузка на посевной комплекс около 3,5 
тысячи гектаров. За сутки агрегат засевает 
200-220 гектаров, 15-16 погожих дней, и с 
посевной управимся.

Солярку купили по старым ценам, гер-
бициды – тоже, да еще с 20-процентными 
скидками. Сейчас сижу и тихо радуюсь.

Устраивает прогноз по стоимости зер-
на: мы много лет ждали справедливой 
цены, теперь не приходится продавать по 
себестоимости и даже ниже. Тонна зерно-
вых стоит 10 тысяч рублей, затраты – 7-8 
тысяч, экономика складывается.

По-прежнему будем заниматься соей, 
хоть урожайность в 2015 году была всего 
6-7 центнеров с гектара. Созрела поздно, 
потом то дождь, то град, то снег, одно поле 

вообще не сумели убрать. Но даже при та-
кой ситуации рентабельность сои не хуже, 
чем по другим культурам…

Мы очень сильно рисковали, когда ша-
гали большими шагами, увеличивали по-
севные площади и покупали технику. Но 
сейчас за нее уже рассчитались, практи-
чески не имеем долгов. Посмотрим, как 
дальше пойдут дела, а то, может, начнем 
строить какой-нибудь животноводческий 
комплекс…

КОНСТАНТИН МАРДАРЬЕВ,
заместитель начальника департамента сельского 
хозяйства и перерабатывающей промышленности 
Кемеровской области:

- Посевные площади в Кузбассе, без уче-
та обрабатываемых населением, по пред-
варительным данным, полученным от 
районов, вырастут до 920,4 тысячи гекта-
ров, что на пять тысяч больше, чем в про-
шлом году. До 616,7 тысячи гектаров уве-
личатся посевы зерновых культур, это на 
11 тысяч больше, чем год назад. Заметен 
рост по гречихе, зернобобовым. С удов-
летворением констатирую рост по ози-
мым: с 36 тысяч гектаров в прошлом году 
до 55,3 тысячи под урожай-2016. Озимые, 
как известно, позволяют максимально 
использовать влагу, урожайнее яровых, 
рано вызревают и снимают часть нагруз-
ки с уборки основного урожая, позволя-
ют эффективнее использовать людские и 
технические ресурсы, уже в августе дают 
деньги за первое зерно, которые можно 
направить на завершение уборочной.

До 70,8 тысячи гектаров, на 6,6 тысячи, 
увеличиваются площади под технически-
ми культурами – рапсом, льном. Посевы 
под картофелем и овощами запланирова-
ны практически на прошлогоднем уровне.

Готовность техники по области сейчас 
составляет около 91 процента. В этом году 
на посевную выйдут 353 посевных ком-
плекса. По предварительным данным, хо-
зяйствами и фермерами области к новому 
сезону приобретено три новых ПК «Куз-
басс», шесть тракторов, пять единиц иной 
техники.

Впервые за время действия програм-
мы погектарной поддержки деньги из фе-
дерального бюджета поступили перед 
посевной. Сельхозтоваропроизводите-
ли успевают направить их на приобрете-
ние горюче-смазочных материалов, семян, 
запчастей, средств защиты растений. Об-
щая сумма субсидий на несвязную погек-

тарную поддержку в этом году составляет 
почти 282 миллиона рублей, в том чис-
ле 242,8 миллиона рублей федеральных 
средств.

ВЕРА ЛЕБЕДЕВА,
главный агроном Прокопьевского района:

- Нынче зерновой клин увеличиваем 
на 800 гектаров, до 37 тысяч. Техниче-
ские культуры остаются на прежнем уров-
не, немного больше посадим картофеля и 
овощей.

Провели совещание по готовности тех-
ники, по мощным тракторам и комплек-
сам готовность под 90 процентов. В поле 
выйдут 18 посевных комплексов, поло-
вина – импортные, к прошлогоднему ко-
личеству добавился один. Нагрузка на 
комплекс около 1700 гектаров, при нор-
мальных погодных условиях за три не-
дели должны отсеяться. Горючее приоб-
ретено на 60 процентов от потребности, 
получены субсидии на погектарную под-
держку – 13 миллионов рублей, они рас-
пределены по 34 хозяйствам, есть на что 
докупить ГСМ.

С удобрениями проблемы: цена на них 
растет, они стали не всем под силу. Вносим 
органику, увеличивается количество па-
ров. При обработке растений гербицида-
ми будем делать внекорневые подкормки.

Семенами обеспечены в полном объеме, 
правда, в основном своими. Нам на посев-
ную нужно 8 тысяч тонн, в Тюмени и Но-
восибирске закуплено семян высоких ре-
продукций лишь 1,4 тысячи тонн, надо бы 
хоть вдвое больше.

На полях снега уже практически нет. В 
последние годы в поля обычно выезжаем в 
третьей декаде апреля: влаги в нашей зоне 
рискованного земледелия лишней не бы-
вает, надо успеть ее использовать.

ДЕНИС ИЛЬИН,
глава Промышленновского района:

- 6913 гектаров зерновых озимых вы-
держали бесснежные морозы начала 
зимы, хотя им и весной приходится про-
ходить экзамен на выживание. Опасны 
возвратные заморозки, вымокание. В хо-
зяйствах Промышленновского района 
возделываются наиболее урожайные со-
рта озимых: озимая рожь сорта Тетра-
короткая, озимая пшеница Омская-4 и 
Скипетр. При благоприятных условиях 
эти сорта дают урожай до 45 центнеров 
с гектара. Не испугались рисков и посея-

ли больше всего озимых ОАО «Ваганово» 
– 1360 гектаров, ООО «Гарант», ОАО «Ти-
тово», ООО «Совхоз «Маяк» – соответ-
ственно 700, 740 и 516 гектаров.

Яровые зерновые планируем посеять 
на 80 тысячах гектаров, более половины 
из них – пшеница. Наибольшие площади 
зерновых в ОАО «Ваганово» – 5260 га, ЗАО 
«Ударник полей» – 6191 га, ООО «Лебеди», 
ООО «Алмаз».

Фуражные культуры – овес и ячмень 
– на площади 34,8 тысячи гектаров, по 
две тысячи гектаров займут горох и гре-
чиха. Запланировали посеять рапс на 
17 тысяч гектаров, рост три тысячи. Бо-
лее четырех тысяч гектаров будет засея-
но немецкими гибридами Мобиль, Саль-
са, Абилити, остальную площадь займут 
высокоурожайные сорта Фрегат, Хай-
лайт. Это гибриды и сорта рапса с очень 
низкой нормой высева и высоким потен-
циалом урожайности – до 25 центнеров с 
гектара. Для производства рапса в хозяй-
ствах имеется все необходимое оборудо-
вание, сеялки точного высева, наземные 
прицепные и самоходные опрыскивате-
ли, высокогерметичные комбайны. Для 
химической защиты растений от вреди-
телей и болезней применяются современ-
ные средства химзащиты растений.

Картофель планируется посадить на 
631 гектаре, на уровне прошлого года.

Кормовые культуры занимают 29,4 ты-
сячи гектаров, 10,2 тысячи гектаров под 
многолетними травами, 19,2 тысячи гек-
таров будет засеяно однолетними на се-
наж и силос. 2,8 тысячи гектаров займет 
кукуруза.

Хозяйства района полностью обеспе-
чены семенами, которые прошли провер-
ку и полностью соответствуют посевным 
стандартам. На весенне-полевые работы 
выйдут 368 тракторов и 66 посевных ком-
плексов. Практически вся техника готова 
к выходу в поле.

ВИКТОР ЛОБАНОВ,
председатель ООО «Колхоз имени Ильича», 
Беловский район:

- В сельском хозяйстве кризисы есть 
всегда, единственное отличие – глубокий 
он или обыкновенный. Сейчас – глубокий.

Посевные площади у нас большие, их не 
меняем: 400 гектаров моркови, свеклы, ка-
пусты, около 500 – картофеля, 4-4,5 тыся-
чи зерновых.

Техника в основном импортная, так 
что рост доллара по отношению к рублю 
нас сильно коснулся. Запчасти выросли 
в среднем на 30 процентов. Электроэнер-
гия поднялась на 8 процентов, удобрения 

– чуть ли не вдвое. А спрос на овощи по 
сравнению с соответствующим периодом 
прошлого года упал почти в два раза из-
за снижения покупательской способности 
цены ниже.

Рецепт выживания во время глубокого 
кризиса? Оптимизация технологии про-
изводства, то есть увеличение производи-
тельности труда за счет высокопроизво-
дительной техники, это раз. Естественно, 
сев элитными семенами, без экономии 
на качестве обработки земли, на удобре-
ниях и борьбе с болезнями растений и 
вредителями. Это ведь замкнутый круг: 
засеял чем попало, не обработал, не про-
химичил – не получишь урожай, нечего 
будет продавать, упадешь еще глубже. В 
кризисные моменты нужно особенно тре-
петно относиться к соблюдению всех тре-
бований грамотного земледелия, от ко-
торых очень сильно зависит экономика 
хозяйствования. Нарушение технологии 

- как грабли: если наступишь, то по носу 
обязательно ударит.

Денег не хватает практически всег-
да, вот и пользуемся кредитами: объе-
мы большие, вложения приходится де-
лать огромные, своих средств не хватает. 
Привлекаем ресурсы, чтобы достой-
но провести посевную кампанию и по-
лучить результат. Иначе даже незачем 
лезть в поле…

Опрашивал Игорь Алёхин.
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Будет вам наука
При выборе школьной формы можно 
использовать умножение и «дерево»

В кемеровской школе №92 
прошла традиционная, 
уже 23-я по счету, научно-
практическая конференция 

«Мы – будущее России».

Великая комбинаторика
В последние годы подобные конферен-

ции проводят многие школы, но 92-я ста-
ла внедрять «науку» в жизнь детей одной 
из первых в Кемерове. Многие поколения 
учеников 92-й защищали перед жюри (а 
оно всегда состоит из видных ученых, пе-
дагогов, специалистов) свои первые учеб-
но-ученые идеи на самые разные темы. 
Вот и в нынешнем году среди работ встре-
чались очень необычные и интересные.

Взять хотя бы одну секцию – «Мате-
матика». Семиклассница Ксения Фролова 
(руководитель ее работы – учитель Ольга 
Коваленко) представила проект «Школь-
ная форма и комбинаторика». Комбинато-
рика, если кто не знает, – «это раздел мате-
матики, изучающий дискретные объекты, 
множества (сочетания, перестановки, раз-
мещения и перечисления элементов) и от-
ношения на них (например, частичного 
порядка)». Такое определение дает «Ви-
кипедия». Но, казалось бы, какое отноше-
ние эти непростые формулировки имеют к 
ученической форме?

– При помощи методов комбинаторики 
мы создавали комплекты школьной одеж-
ды, – объяснила Ксюша. – При составле-
нии комплектов (выясняли, сколько таких 
сочетаний можно предложить) использо-
вали три метода комбинаторики: метод пе-
ребора, умножения и метод дерева.

В итоге получались разные интерес-
ные сочетания в одежде. От комплекта из 
двух вещей до целого ветвистого «дерева» 
из юбок, блузок, брюк, жакетов и жилетов.

А Иван Дуванов и Андрей Бурдин (тоже 
семиклассники) собрали «математиче-
скую копилку»:

– Мы сгруппировали методы, которые 
могут сделать изучение математики более 
интересным, – объяснили юные исследо-
ватели. – Книги, фильмы, олимпиадные 
задания. Всё то, что поможет ученикам 
легче адаптироваться к «царице наук», 
чтобы было интереснее ее изучать.

От школьного доклада 
к диссертации

Были представлены на конференции 
работы и по другим школьным дисципли-
нам: истории, обществознанию, физике, 
химии, искусству и культуре, окружаю-
щему миру и так далее – всего 68 докла-
дов. Причем выступали не только старше-
классники, но и ребятишки из начальной 

школы. Например, ученица 2-го клас-
са Варвара Вылетялова исследовала тему 
«Так ли опасна черная кошка?», а третье-
классник Паша Лукин разбирался с вопро-
сом о семи чудесах Кузбасса. При этом сво-
ими глазами он видел только два из них 

– Томскую писаницу и монумент «Память 
шахтерам Кузбасса», но уже сейчас понят-
но, что и все остальные он изучит.

Людмила Пузырева, замдиректо-
ра по учебно-методической работе, за-
метила, что на нынешней конференции 
в составе жюри были те, кто сам много 
лет назад учился в этой школе, участво-
вал в научно-практических конферен-
циях, представлял свои проекты, а затем 
успешно защитил уже настоящие диссер-
тации. Например, кандидат медицинских 
наук, заместитель директора по меди-
цинской эвакуации Кемеровского област-
ного центра медицины катастроф Ксения 
Радивилко когда-то активно работала на 
подобных научно-практических конфе-
ренциях. А на нынешней она уже была 
председателем жюри в секции «Есте-
ствознание».

Считать не ворон, а воробьев
– Детские исследовательские работы 

поражают своей непосредственностью и 
живостью, – отметила главное качество 
докладов учительница, к которой я обра-
тилась за комментарием. – Конечно, они 
не открывают Америку, но показывают 
жадный интерес ребятишек к жизни и их 
желание познавать мир.

Эти слова можно применить не толь-
ко к ученикам кемеровской школы №92. 
Недавно на губернаторском приеме, где 
награждали юных талантливых кузбас-
совцев, о своих научных изысканиях мне 
рассказала шестиклассница из Киселевска.

– У меня несколько исследовательских 
работ: «Почему плачут березы», «Красная 
Книга города Киселевска», «Голубь – сим-
вол мира или источник инфекции?» – пе-
речисляла девочка. – Последняя – «По 
следам Доктора Айболита». И еще – «Во-
робьи».

– А как вы воробьев изучали? – спро-
сила я.

– Ну, сначала ходили по городу и счи-
тали…

– И много насчитали?
– Нет, мало их было…
А ведь это и правда важно: поднять го-

лову и увидеть, посчитать, сколько вокруг 
воробьев. Вдруг эти птицы погибли за 
зиму или от мороза, или  от какой-нибудь 
инфекции? Но взрослый человек, если 
только он не орнитолог, никогда до этого 
не додумается.

Татьяна Фомина.

//  письма читателей

Как поднять 
настроение
На днях в редакцию газеты «Кузбасс» пришло письмо 
от кемеровчанки с теплыми словами признательности за 
оказанную ей помощь. И хотя «цена вопроса» была неве-
лика, у женщины, вынужденной сидеть в четырех сте-
нах, это вызвало большой душевный отклик.

«Хочу выразить благодарность депу-
тату Кемеровского городского Совета 
народных депутатов Игорю Юрьевичу 
Трифонову. Благодарю и его помощ-
ницу Анастасию Сергеевну Литвинову 
за подаренную мне подписку на газе-
ту «Кузбасс». Я – инвалид первой груп-
пы. Обращаюсь к депутату за помощью 
в содействии оформления подписки, и 
Игорь Юрьевич мне никогда не отка-
зывает.

Спасибо ему большое! Поскольку 
я инвалид, вынуждена целыми дня-
ми сидеть дома. А живое слово газе-
ты «Кузбасс» мне всегда поднимает на-
строение!

С уважением, Галина Ивановна Не-
чаева».

Вообще, стоит сказать, что подоб-
ные добрые дела – оформление подпи-
ски инвалидам, ветеранам и другим со-
циально незащищенным категориям 
граждан – обычная депутатская прак-
тика, причем не только в Кемерове. Об 
этом рассказали в областном Совете на-
родных депутатов. Каждый член куз-

басского парламента (а их сегодня 46) 
считает такого рода помощь «святым 
делом». Кроме того, депутаты активно 
поддерживают различные областные 
социальные инициативы. Например, 
они активно подключились к губерна-
торской акции по раздаче кузбассовцам 
велосипедов и скандинавских палок. 
Около 20% таких подарков на их счету.

Депутатов всех уровней в Кемеров-
ской области около двух с половиной 
тысяч. И если бы каждый, понимая, 
что цены сегодня растут на всё, подарил 
подписку на «Кузбасс» хотя бы одному 
инвалиду или ветерану, такая помощь 
была бы очень кстати. Для работающе-
го человека цена подписки – не такая 
уж и крупная сумма, а незащищенным 
категориям граждан – существенная 
экономия весьма скромного бюджета.

С 1 апреля стартует подписная 
кампания на второе полугодие 2016 
года. Самое время оформить под-
писку тем, кто и сегодня не может 
жить без любимого «Кузбасса»!

Подготовила Мария Макова.

  Защита работы «Получение эфирных масел». Фото Людмилы Симоненко.
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Битва за… битву экстрасенсов
В популярном телешоу «Битва экстрасенсов» на телеканале ТНТ могут принять участие и люди 
со сверхспособностями из Кузбасса. Кастинг, прошедший на прошлой неделе в Новокузнецке, 
доказал: такие люди у нас есть!
Даже из Краснодара!

Принять участие в кастинге 
потенциальные участники могли 
несколькими способами: запол-
нить специальную анкету на сай-
те либо прийти непосредственно 
на кастинг и зарегистрироваться 
в качестве участника. Анкет на-
бралось чуть более десятка, и по-
тому членам жюри, в числе кото-
рых оказался и автор этих строк, 
думалось, что мероприятие за-
кончится еще до обеда. Но в ито-
ге, к нашему величайшему удив-
лению, решивших попробовать 
свои силы в качестве экстрасенса 
набралось так много, что испы-
тания завершились только вече-
ром: 27 человек из самых разных 
населенных пунктов юга Кузбас-
са, городов Новокузнецк, Калтан 
и Осинники пришли на кастинг. 
А молодой человек по имени Ва-
дим даже приехал к нам из Крас-
нодара! «Я сам житель этого ре-
гиона, хотел принять участие в 
кастинге «Битвы экстрасенсов», 
но оказалось, что в Краснодаре 
кастинг назначен на 26 марта, и 
я никак не успевал вернуться до-
мой – находился в Новосибирске. 
Посмотрел: ближайший кастинг 
в Новокузнецке, вот и приехал», – 
объяснил он.

Сам парень называет себя 
«эмпатом»: он остро чувствует 
эмоциональное состояние дру-
гого человека, долго «настраива-
ется». Тем не менее, ему удалось 
правильно определить содержи-
мое конверта – там находилось 
черно-белое фото женщины, дер-
жавшей на руках ребенка. «Мне 
незнакома эта энергетика, – ска-
зал краснодарец, «поколдовав» 
над конвертом (у Вадима слож-
ные отношения в семье, и, по его 
словам, он особенно остро чув-
ствует, если человек вырос без 
родителей). – Но там находит-
ся что-то прямоугольное, чер-

но-белое. И еще там два объекта: 
большой и маленький». То, что 
это именно фото, молодой чело-
век не сказал, хотя всё остальное, 
описанное им, оказалось верным. 
Но, как истинный эмпат, то есть 
очень ранимый человек, парень 
расстроился: «Да это всё не я… 
Какой я молодец? Это вы своими 
мыслями мне подсказали…».

И даже собака!
Вообще, люди на кастинг 

пришли разные. От школь-
ников, которые решили «по-
играть в Гарри Поттера» (чет-
верка бравых ребят в мантиях), 
до подростка-«разоблачителя». 
Этот паренек пришел с приду-
манной легендой и пытался от-
вечать на вопросы жюри за-
гадочными фразами, вроде «в 
вашей жизни наступила мрач-
ная полоса». А в финале, пони-
мая, что полностью провалил-
ся, задал вопрос: «Но это ведь 
шоу? Скажите, это же всё не-
правда, это просто постановка?» 
Ответ очевиден: если все экстра-
сенсы – просто актеры, тогда за-
чем вообще всё это? Для чего 
устраивать кастинги в регионах, 
общаться с потенциальными 
участниками, когда можно про-
сто набрать статистов в любом 
из столичных вузов? Удалось ли 
убедить школьника – неизвест-
но. Да, наверное, это и не нужно 
тем, кто действительно может 
видеть и чувствовать чуть боль-
ше, чем другие. 

«Мы предлагали участникам 
кастинга ряд заданий, – говорит 
директор компании «Сибирский 
дом рекламы» (официальный 
представитель телеканала ТНТ 
в Новокузнецке) Анна Ивано-
ва. – Например, рассказать что-
либо о членах жюри, либо о том, 
кто изображен на фотографии. 

Также предлагали определить, 
что находится в запечатанном 
конверте. Для каждого задания 
были разными – это было сдела-
но специально для того, чтобы, 
во-первых, участники кастин-
га не смогли обменяться инфор-
мацией с теми, кто ожидал за 
дверью, и во-вторых, чтобы не 
«смешивать» энергетику участ-
ников. Так что всё было честно и 
объективно – таковы общепри-
нятые на ТНТ правила кастинга. 
Кроме того, мы к каждому под-
ходили в индивидуальном по-
рядке. Если, например, человек 
говорил, что он работает с кар-

тами, свечами, определяет судь-
бу по руке, – мы давали возмож-
ность это продемонстрировать».

Удивило, что попробовать 
свои силы на кастинг пришло 
много молодых людей. Кто-то 

– «просто испытать себя, есть 
какие-то предчувствия». Но 
были и другие. Вот, например, 
23-летний Денис из Новокузнец-
ка берет в руки фото, где изобра-
жены три человека.

– Эта девушка жива… А эти 
двое – тут другая энергия… Толь-
ко не могу определить, один че-
ловек или оба в другом мире...

– А что произошло, можете по-
чувствовать?

– Удар, падение… Что-то с голо-
вой… Точнее не могу, три челове-
ка, энергетика смешивается.

Всё верно, но для подстрахов-
ки протягиваем еще один снимок.

– Мужчина, который изобра-
жен здесь, жив, – определяет Де-
нис. – Но ему сейчас 42-43 года…

Почти попал: 41 год исполнит-
ся человеку, чей портрет Денис 
держит в руках. Казалось бы, ис-
пытание пройдено. Но он вдруг 
наклоняется и… начинает гла-
дить кого-то невидимого!

– И еще идет собака… Посто-
янно собака… Он кинолог, что 
ли? Большая собака, не черная, а 
какая-то бежеватая, что ли…

У одного из членов жюри шок: 
мужчина на самом деле держит 
дома рыжеватого цвета овчарку, 
которой он уделяет очень много 
времени. При этом снимок был 
сделан в то время, когда этой со-
баки у него еще не было…

Шансы есть!
А вообще испытания с фото-

графиями оказались непросты-

ми: нередко участники кастин-
га путали возраст и даже пол 
изображенных на снимке, не 
говоря уже о других подробно-
стях. Самым сложным «для рас-
шифровки» стало детское фото 
девушки, которая работала в 
жюри. И ребенок на фото никак 
не походил на нынешнюю кра-
сивую молодую женщину, ско-
рее уж на мальчишку-сорванца. 
Видимо, это и вводило участ-
ников испытаний в заблужде-
ние. Верно определить, кто это, 
и признать в герое снимка чле-
на жюри смогла лишь медицин-
ский работник Анна Кириллов-
на из Новокузнецка.

Были среди участников и це-
лители, и колдуньи, и даже… по-
исковики. Например, ясновидя-
щая Татьяна утверждает, что ее 
дар очень помогает в профессии. 
Она работает на одном из мясо-
перерабатывающих предприя-
тий региона и сразу же чувству-
ет, если кто-то решил умыкнуть 
продукцию. Мимо неё ворам и 
«несунам» не проскочить!

Людей, обладающих уди-
вительными способностями, в 
Кузбассе немало. И мы надеем-
ся, что все, с кем жюри чисто 
физически не успело встретить-
ся в Новокузнецке на минувшей 
неделе, придут в следующий раз. 
А пока весь материал с кастинга 
(его ход фиксировался на видео, 
велась фотосъемка) вместе с по-
метками жюри отправлен в Мо-
скву. И не исключено, что среди 
участников проекта «Битва экс-
трасенсов-17», который старту-
ет уже нынешней осенью, мы 
увидим и представителей Куз-
басса. Наше издание будет сле-
дить за развитием событий.

Елена Ростовцева.
  Потомственная целительница из Киргизии Насиба обрела дар после того, как три месяца проле-
жала в летаргическом сне. Лечит людей, по её словам, изгоняя злых духов. Фото Ярослава Беляева.

  Вадим из Краснодара пытается определить, что находится в запечатанном конверте.
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  Худеющие в Юрге.

//  факт и комментарий

Кого и как коснется индексация пенсий
С 1 апреля в России размеры социальных пенсий увели-
чатся на 4 процента. Это коснется как неработающих, так и 
работающих пенсионеров. В результате апрельской индек-
сации в среднем размеры социальных пенсий увеличатся 
на 363 рубля и составят 9449 рублей.

Комментарий пресс-службы ПФР по 
Кемеровской области:

«Также с 1 апреля вырастут размеры 
пенсий по государственному пенсионно-
му обеспечению, дополнительного мате-
риального обеспечения граждан за вы-
дающиеся достижения и особые заслуги 
перед РФ и других выплат, размеры кото-
рых зависят от роста социальных пенсий.

Например, у инвалидов вследствие во-
енной травмы – получателей двух пен-

сий размер государственной пенсии по 
инвалидности в среднем увеличится на 
637 рублей, сумма двух пенсий составит 
34148 рублей.

У участников Великой Отечественной 
войны, ставших инвалидами вследствие 
общего заболевания, государственная 
пенсия по инвалидности в среднем уве-
личится на 575 рублей, совокупный до-
ход составит 35153 рубля.

У вдов военнослужащих, погибших в 

Великую Отечественную войну, государ-
ственная пенсия по случаю потери кор-
мильца в среднем увеличится на 496 ру-
блей, сумма двух пенсий составит 26799 
рублей.

В Кемеровской области размеры соци-
альных и государственных пенсий выра-
стут более чем у ста тысяч пенсионеров.

Несмотря на увеличение размеров со-
циальных пенсий, на прежнем уровне 
останется сумма выплаты у отдельных 
категорий граждан, у которых общая 
сумма их материального обеспечения, со-
стоящая из пенсии, ЕДВ и иных мер соци-
альной поддержки, в денежном выраже-
нии не достигает установленной законом 
величины прожиточного минимума пен-
сионера на 2016 год (в Кемеровской обла-
сти это – 8059 руб.).

Среди получателей пенсии по госу-
дарственному пенсионному обеспече-
нию – федеральные государственные 
гражданские служащие, военнослужащие, 
участники Великой Отечественной войны, 
граждане, награжденные знаком «Жи-
телю блокадного Ленинграда», постра-
давшие от радиации и нетрудоспособные 
члены семей погибших (умерших) воен-
нослужащих по случаю потери кормильца.

Социальная пенсия назначается тем, 
кто не заработал право на страховую пен-
сию по старости. Ее получают мужчины в 
65 лет, женщины – в 60 лет. Социальная 
пенсия назначается также инвалидам, не 
имеющим права на страховую пенсию по 
старости из-за отсутствия страхового ста-
жа, дети-инвалиды и инвалиды с детства».

Подготовила Мария Макова.

//  начни с понедельника!

Кузбасс стройнеющий
Окончание. Начало на 1-й стр.

Кстати, недавно на сайте те-
леканала СТС-Кузбасс появи-
лась карта нашего стройнеюще-
го региона. По ней видно, что 
самые лучшие результаты сей-
час у команды из Прокопьевска: 
за месяц ее члены коллектив-
но смогли освободиться от 6,7% 
своего общего веса, на втором 
месте – Белово, за ним Мыски, 
Кемерово и другие сборные.

Поворот 
на 180 градусов

– У нас подобралась сильная 
команда, все участники замоти-
вированы, – поделился секре-
том успеха координатор про-
копьевской группы Александр 
Смирнов. – Все участники уже 
сбросили по 7–10 кг. У команды 
спортивный интерес, хотят быть 
лучше других территорий. Мы 
в свою очередь предоставили 
им для этого всё необходимое: 
лучших специалистов, тренеров, 
диетологов, отдельные спортив-
ные площадки для тренировок. 
Настроение у людей лучше ста-
ло, они на подъеме, приходит 
и уверенность в себе. К приме-
ру, одна из наших участниц На-
талья Легезина сменила место 
работы, пошла на повышение и 
стала начальником.

– Благодаря проекту жизнь у 
меня развернулась на 180 граду-
сов, нашлась новая интересная 
работа, – рассказала сама На-
талья Легезина. – Уже удалось 
сбросить 13 килограммов. Но 
мысли бросить всё иногда все-
таки посещают, держусь изо всех 
сил. Самое сложное – отказать-
ся от своей привычной еды: всю 
жизнь любила пирожки, беляши-
ки, сладкое, а тут – раз! – и ниче-
го этого нельзя. Для себя постави-
ла цель похудеть на 40–50 кг, для 
меня это будет настоящая победа. 
Проект идет только месяц, и для 
меня сейчас самое главное – не со-
рваться и удержаться.

Обними меня
Понятно, что для многих 

участников заставить себя пра-
вильно питаться – это и стресс, 
и нагрузка, и большое личное 
преодоление. Именно поэтому 
руководители групп и трене-
ры на местах стараются сделать 
проект еще и интересным, с раз-
влечениями. Между городами 
даже наметились конкуренция 
и соперничество, кто что инте-
реснее сможет придумать.

Так, в Междуреченске, к при-
меру, прошел мастер-класс по 
диетическому питанию от шеф-
повара одного из городских ре-
сторанов. Участники проек-
та учились у него готовить уху 
с красной рыбой и зеленью, а 
также салат «Лас-Вегас» из ку-
риной грудки и пекинской ка-
пусты.

Кроме того, сейчас на мест-
ном телевидении монтируется 
видеоклип, в котором снялась 
команда худеющих. Видеоро-
лик сделан с юмором, в нем меж-
дуреченцы посмеиваются над 
собой и рассказывают о своем 
отношении к проекту.

В Мысках – свои бонусы.
– У нас в команде сейчас де-

вять человек, хотя было изна-
чально десять, одна девушка 
отказалась от участия, назвав 
массу причин, что не может, – 
рассказала координатор мы-
сковчан Ирина Сальникова. 

– На днях провели первое кон-
трольное взвешивание коман-
ды, результаты неплохие: все 
вместе участники сбросили за 
месяц 55 кг. Поскольку коман-
да хорошо трудится, мы стара-
емся ее всячески поощрить. С 1 
апреля с ними начнет занимать-
ся преподаватель по восточным 
танцам.

А в Новокузнецке для участ-
ников проекта организовали 
совместную тренировку с про-
фессиональными регбистами. 
Худеющие узнали много инте-
ресного о регби и даже поигра-

ли с настоящими мастерами.
– Сегодня в нашей команде 

девять человек, один парень и 
девушки, – сообщила коорди-
натор новокузнецкой группы 
худеющих Алена Безматерных. 

– По мнению психологов, пол-
ные люди в какой-то степени 
социопаты, боятся людей. По-
этому мы решили устроить на-
шим участникам небольшое ис-
пытание – выдали по табличке 
с надписью «Обними меня» и 
отправили на городские улицы 
обниматься с прохожими. Ре-
акции были разные, но самое 
главное, чего мы и хотели до-
биться этим экспериментом, из 
двадцати прохожих только два 
отказывались, остальные шли 
навстречу.

Правда, некоторые у нас на-
чинают относиться к проекту 
как к какой-то сказке или раз-
влечению. Жалуются, говорят: 
«А вот кемеровскую команду 
водили в ресторан, а в Ленин-
ске-Кузнецком в бассейн, мы 
тоже хотим». Мы эти моменты 

с ними прорабатываем, думаю, 
что положительные результаты 
не заставят себя ждать.

Билет на выбывание
Не дает расслабляться участ-

никам проекта и руководитель 
команды худеющих из Яшкина 
Дмитрий Киреев.

– Я своим подопечным ска-
зал строго, что если будут во-
лынить, то с ними придется рас-
статься, – поясняет он. – Ведь 
если человек может и не сказать 
всей правды, то весы врать не 
будут. Поэтому мы с ними до-
говорились, что если в течение 
месяца человек не смог скинуть 
даже и одного килограмма, то 
это прямой билет на выбывае-
ние. Пока выбывших нет.

В Промышленновском рай-
оне проект по борьбе с лишним 
весом тоже приобрел свои ха-
рактерные черты. Одним из ус-
ловий участия в нем, к примеру, 
стал отказ от курения.

– Мы очень плотно работаем с 

нашими медиками, – поделилась 
новостями с территории Ната-
лья Гранова. – И делаем акцент 
не только на похудение, но и на 
здоровый образ жизни, отказ от 
вредных привычек. Сейчас у нас 
в команде десять человек, но же-
лающих было так много, что мы 
решили набрать еще одну, так 
сказать, неофициальную группу 
худеющих из 20 человек. Сред-
ний вес всех наших участников – 
100 кг. Первое контрольное взве-
шивание у нас пройдет 5 апреля, 
и я надеюсь, что цифры на весах 
нас обрадуют.

Полина Спиридонова.

//  кстати

Газета «Кузбасс» подключи-
лась к этому масштабному 
областному проекту, стара-
ясь отслеживать все самые 
интересные его новости. 
Также у нас продолжается 
конкурс историй на эту тему.
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Сердце Сталина
В 1946-м самый главный человек в СССР почуял далёкую беду, случившуюся 
с его сибирским тайным сыном – Александром Давыдовым

Поставлена точка в «деле» о родстве 
кузбасской семьи Давыдовых и Иосифа 
Сталина. Историк Алексей Богомолов на-
шел документ, подтвердивший существо-
вание незаконнорожденного сына Стали-
на – Саши Давыдова.

А Юрий Давыдов, внук Сталина, живу-
щий в Новокузнецке, сверив новый «вещ-
док» с самыми важными датами семьи, 
пояснил «Кузбассу»: попытка Сталина 
найти сына-сибиряка случилась в самое 
трудное для того время. Александр с се-
мьей оказался за границей и переживал 
трагедию…

Так что, похоже, занывшее отцовское 
сердце лишило Сталина обычной осто-
рожности и покоя в то послевоенное вре-
мя… Но зато помогло сибирской «ветке», 
наконец, хоть сейчас, занять место на ро-
довом древе Сталина!

1946 год, Москва, 
Сталин

Напомним, «сериал» о сибирских по-
томках тянулся бездоказательно весь XX 
век. «Строился» он на слухах, просочив-
шихся из села Курейка Красноярского 
края, где Иосиф Сталин отбывал ссылку 
в 1914-1916 годах. И где влюбился в юную 
Лиду…

В конце XX века очередная партия до-
кументов с грифом «Сов. секретно» была 
рассекречена. И историк Борис Илизаров 
в 2000-м, работая в Росгосархиве соци-
ально-политической истории, наткнул-
ся на доклад Серова, председателя КГБ. 
О любви Сталина и сибирячки. И нашел 
потом их внука – Юрия. И поспешил со-
общить тому об удивительном открытии. 
Но услышал в ответ:

– Здорово, что теперь есть хоть какой-
то документ… Хорошо… Но мы… не удив-
лены. В семье тайну эту передают из по-
коления в поколение…

С того дня сибирский внук Сталина 
попал в эпицентр скандала. Одни истори-
ки продолжали говорить о сенсации. Дру-
гие – о лжевнуке, ведь в записке Серова 
от 4 июня 1956-го фамилия девушки Ста-
лина была названа с ошибкой: Перелыги-
на. А она – Перепрыгина. И внуку Юрию 
нечем было тогда ни себя, ни память отца, 
бабушки защитить.

Но нынче, в начале 2016-го, уже другой 
историк - Алексей Богомолов раскопал в 
том же архиве еще несколько страниц – с 
четким описанием истории любви ссыль-
ного Сталина и именно Лидии Перепры-
гиной. И оказалось, что эти страницы 

– недостающее «подготовительное» май-
ское звено к июньскому докладу Серова. 
А вместе эти находки двух ученых – са-
мая мощная поддержка на свете!

И внук, поседевший за прошедшие 
годы – после первой нашей встречи в 
2002-м и первого интервью, – ходит сей-
час именинником! Он всё так же похож 
на деда-Сталина. Его маленькая сталин-
ская ладонь в рукопожатии по-прежнему 
крепка. Но глаза уже не мечут молнии 
при упоминании о том, как его «достали» 
скептики…

Силу ему дает свиток в руке, которой 
он рубит в волнении воздух. Это распеча-
танные документы, опубликованные в га-
зете «Совершенно секретно» историком 
Богомоловым.

– Собственно, ничего нового я из него 
(кивает на свиток) не узнал. Но главная 
благодарность: его правда подтверж-
дает нашу семейную правду, – говорит 
Сталин-внук.

В итоге защита сибирской «ветки», 

благодаря Богомолову, выстроилась так.
Аристов, секретарь Красноярского 

крайкома КПСС (позже, в 1950-х, – секре-
тарь ЦК КПСС), оставил запись: «…в один 
из приездов в Москву в конце 1946 года 
мне позвонил тов. Поскребышев (секре-
тарь Сталина. – Ред.) и спросил… что я 
знаю об Ивановых и Перепрыгиных, про-
живающих в Курейке... Ими интересуется 
тов. Сталин».

Сиротенко, инструктор Красноярско-
го крайкома, съездив с поручением на 
Крайний Север, доложил Аристову, «что 
т. Сталин жил с 14-летней Лидией Пере-
прыгиной и что она имеет от него сына». 
И Аристов, узнав вот так, вдруг, о тайном 
романе, не мог, конечно, о нем доложить в 
1947-м. Как считает историк, наверх ушла 
лишь справка, кто к тому времени жив из 
Перепрыгиных. Кто не знал тайны – ни-
чего не понял. А Сталин – прочитал меж 
строк и успокоился.

А уже после смерти Сталина, в мае 
1956-го, Аристов разыскал Сиротенко, и 
они написали подробные отчеты Хруще-
ву. «Связал» же Аристова с Сиротенко тот 
самый главный чекист Серов.

– И вот оно! Про бабушку и отца! 
– поднимает торжественно палец 
Сталин-внук, читая, как долгождан-
ное свидетельство о браке и рождении. 

– «Перепрыгина Лидия Платоновна 1900 
года рождения, начала жить со Стали-
ным 14 лет, при Сталине родила маль-
чика, но он прожил недолго и умер. Ста-
лин дал слово жандармам, что, когда она 
достигнет совершеннолетия, он офор-
мит брак с ней. Перед его побегом она 
осталась беременной и родила мальчи-
ка уже без него, которого назвала Алек-
сандром… Утверждает, что первое вре-
мя получала от него письма и даже одну 
карточку… А когда пошёл слух, что Ста-
лин убит на фронте, её посватал Давыдов 
Яков Семёнович, и она вышла за него за-
муж. И только через четыре года, когда 
ей показали один из портретов Стали-
на в газете, она узнала в нём отца своего 
сына, но так как она была теперь заму-
жем за другим, то не сочла нужным напо-
минать ему о себе и своём сыне». Но эта 
тайна Сталина была, получается, не пре-
дана огласке. В июле 1956-го ее списали 
в архив.

Кстати, побегом бабушка Лидия на-
звала призыв на шедшую Первую миро-
вую войну, в декабре 1916-го. Тогда Ста-
лина увезли в военкомат в Красноярск, но 
на фронт не отправили… И, выходит, не 
Сталин, обещавший жениться, подвел. А 

она заспешила... Ее со Сталиным сын ро-
дился в 1917-м. Фамилию Давыдов ему 
дали позже – от отчима.

1946 год, Пхеньян, 
Сталин-сын

Найденный факт о том, что в кон-
це 1946-го уже 67-летний Сталин захо-
тел найти сына Сашу, сейчас особо греет 
душу 67-летнего Сталина-внука.

– В ссылке в Курейке Сталин жил в избе 
Перепрыгиных. Они – из старых ссыль-
ных, из казаков. Для Лиды Сталин был 
ее первой и несчастной любовью. Ведь он 
уехал. Но когда сыну исполнилось четы-
ре, Сталин потребовал прислать его ему. 
Значит, помнил, переживал. И, возмож-
но, исходил из того, что у Лидии в браке 
будут свои дети (и у Давыдовых родилось 
семеро). Но Лидия сына не отдала, – вспо-
минает семейные рассказы Юрий Алек-
сандрович. – Потом в 17 Сашиных лет на 
север пришло письмо – привезти Стали-
ну сына. Но уже он не захотел – сбежал в 
тундру по комсомольским делам. Работал 
же на метеостанции и был комсоргом оле-
неводческих бригад. Его не нашли.

Он помощи никогда не просил. Тайну 
родства хранил. Провоевав Великую Оте-
чественную и окончив ее войной с япон-
цами, остался дальше в армии. Служил в 
Северной Корее. Обстановка там была тя-
желая. По одну сторону границы – наши, 
по другую – американцы. Не раз были 
провокации с той стороны. Но отцу везло, 
ранен ни разу не был.

Впрочем, самую большую рану судьба 
его душе нанесла именно там.

– Отец женился еще перед Великой Оте-
чественной, мою маму звали Евдокией, – 
продолжает Юрий Александрович. – Ее 
он вызвал в Пхеньян. В 1946-м их первому 
сыну Эдику было пять. И родился второй 

– Валерий. Но он умер через несколько ме-
сяцев, внезапно… Как сильно тогда пере-
живали родители, я, их третий ребенок, 
родившийся в Пхеньяне в 1948-м, понял 
лишь годы спустя…. В 1952-м армия со-
кратила офицеров без образования. Май-
ор Александр Давыдов ушел в отставку и 
переехал на Дальний Восток. И там я за-
болел так, что едва не умер, как брат. Ро-
дители кинулись в госпиталь, упросили 
сделать рентген, и смогли, наконец, поста-
вить верный диагноз – воспаление легких. 
Отец с большим трудом смог достать дефи-
цитный тогда пенициллин… А как я начал 
выздоравливать, военврачи сказали: этот 
климат мальчика убьет. Товарищ отца со-

бирался ехать к родным в Сталинск (ны-
нешний Новокузнецк), предложил ехать с 
ним, сказав: зима там лютая, лето жаркое, 
климат сухой, в самый раз.

Так сибирский сын Сталина, приехав с 
семьей, и остался в Кузбассе.

Лидия, сибирская тайная жена Ста-
лина, умерла в 87 лет на Крайнем Севе-
ре. Она жила с одной из дочек. В Новокуз-
нецк, обнять внуков, приезжала дважды.

Александр, сибирский сын Сталина, 
умер в 80 лет от рака, похоронен в Ново-
кузнецке.

Эдуарда, старшего сибирского внука 
Сталина, тоже давно нет. Его «ветка» за-
терялась в Средней Азии.

Юрий, младший сибирский внук Ста-
лина, инженер, всю жизнь работал над 
проектами шахт. В последние годы за-
нят проектированием подстанций в Си-
бири. Работает, хотя ему под 70. Говорит, 
что жить на пенсию в 16 тысяч рублей 
сложно. Да и без работы не может вообще. 
Кстати, в 1990-х, когда шли задержки зар-
плат и в НИИ не стало заказов, он подра-
батывал грузчиком, а было ему тогда под 
50… Сейчас у него три взрослых сына и 
уже четверо обожаемых внуков.

Обиды на деда-Сталина у Юрия нет. О 
политике он предпочитает не говорить. 
Вспоминает, что как о человеке «бабушка 
Лида вспоминала о нем только хорошее». 
Убежден: «в семейной жизни Сталин был 
глубоко несчастным».

– Значит, Сталин не был железным? И 
когда у его сибирского сына – 29-летне-
го Саши – умирал сын-малыш в далеком 
Пхеньяне, мог он почувствовать сынов-
нее горе?

– Да. А еще я думаю, в 1946-м Сталин 
предпринял последнюю попытку найти 
Сашу, чтобы узнать: жив сын или погиб 
на войне. Наверняка списки по стране, по 
его приказу, проверили. Но Александра в 
СССР не нашли. И дед разволновался…

Лариса Максименко.

  Лидия (крайняя слева), сибирская 
жена Сталина.   Александр, сибирский сын Сталина.

  Юрий Давыдов, новокузнечанин, си-
бирский внук Сталина, благодарен исто-
рикам Илизарову и Богомолову за най-
денные документы.
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Ведущая страницы «Детская комната» Анна Тимощук.

//  вопрос-ответ

Диаскинтест вместо Манту
Слышала, что подросткам 

скоро не будут ставить Ман-
ту. Говорят, что эта проба 
не очень информативна для 
подросших детей. А будет ли 
замена? И если да, то какая? 
Ведь наш регион не самый 
благоприятный по заболевае-
мости туберкулезом...

Лариса М., Кемерово.

Вопрос нашей читательницы 
мы переадресовали специалистам 

– Елене Лукашовой, главному дет-
скому фтизиатру Кемеровской об-
ласти, и Марии Галыгиной, под-
ростковому фтизиатру Кемерова.

– Действительно, в Кемеров-
ской области сохраняется небла-
гоприятная обстановка по ту-
беркулезу, но в последнее время 
появилась тенденция к снижению 
заболеваемости. Особенно это ка-
сается взрослых и подростков, – 
пояснила Елена Лукашова. – Ос-
новным, традиционным методом 
раннего выявления туберкулеза у 
взрослых была и остается массо-

вая флюорография, у детей – ту-
беркулинодиагностика. Но, как 
показала практика, у подростков 
реакция Манту действительно 
часто не информативна. Поэтому 
совсем скоро в кузбасских в шко-
лах и среднеспециальных учреж-
дениях будут делать диаскинтест 
вместо Манту.

Также главный детский фти-
зиатр области отметила, что ди-
аскинтест, который призван за-
менить туберкулиновую пробу 
Манту в возрастной группе с 15 
до 18 лет, помогает обнаружить 
туберкулезный процесс и выя-
вить детей, имеющих риск разви-
тия заболевания. Обследование 
этой методикой позволит на ран-
них стадиях, когда больной еще 
не заразен, выявить школьников 
и учащихся, провести им профи-
лактическое лечение и избежать 
заболевания. Положительный ре-
зультат диаскинтеста дает основа-
ние более тщательно обследовать 
подростков для исключения у них 
туберкулеза. А при сомнительном 

результате теста будет проводить-
ся дополнительное диагностиче-
ское обследование.

– По статистике, подростки бо-
леют туберкулезом чаще детей, – 
добавляет Мария Галыгина. – Это 
связано с тем, что в этом возрасте 
происходит гормональная и эндо-
кринная перестройка и ослабле-
ние защитных сил в организме, 
появляются вредные привычки – 
такие как курение, употребление 
алкоголя и наркотических средств. 
А еще к этому возрасту нередко по-
являются хронические заболева-
ния. И если все же диагноз тубер-
кулеза подтвердился, то победить 
его можно только путем длитель-
ного лечения, которое проходит в 
течение года. Причем лекарствен-
ные препараты нужно принимать 
систематически, без перерывов. А 
если пить лекарства как попало, то 
бактерии перестанут на них реаги-
ровать и появится устойчивость. 
Только при правильном и своевре-
менном лечении туберкулез пол-
ностью излечим.

//  не пропустите!

Когда Кощей влюблен
2 апреля с 12.00 и 14.00 в новокуз-

нецком театре кукол «Сказ» – народная 
комедия для детей от четырех лет «Сказ 
о том, как Кощей к Яге свататься ходил».

Много сказок известно про Кощея и 
Бабу Ягу. Но это совсем новая и необыч-
ная. Посудите сами: влюбленный Кощей 
приходит свататься к Яге, а та соглаша-
ется только при условии, что станет хо-
зяйкой в доме. На это Кощей пойти ни-
как не может, и потому всё заканчивается 
ссорой. А что дальше было – чудеса, да и 
только!

Как же они летают?
2 апреля с 12.00 до 16.00 в отделе 

природы Кемеровского областного 
краеведческого музея пройдет эколо-
гический праздник «День птиц», под-
готовленный совместно с кафедрой 
музееведения КемГИК.

Всех пришедших ждут познавательные 
и интерактивные мастер-классы, игры и 
занятия. Дети и родители смогут прове-
рить свои знания о мире пернатых, освоить 
азы строительства домиков для скворцов, 
принять участие в традиционных русских 

обрядах, связанных со встречей птиц. А 
также услышать горловое пение алтайских 
шаманов, имитирующих голоса птиц, по-
знакомиться с ручным грачом Берти.

В конце праздника все желающие смо-
гут смастерить модель бумажного само-
летика по принципу птичьего крыла и 
принять участие в соревновании на даль-
ность полёта.

Кто чинит, 
а кто ломает…

3 апреля в мариинском театре 
«Желтое окошко» сразу два спектакля.

С 12.00 – «Ремонт одной сказки» 
(сказочная путаница для детей от пяти 
лет), а с 17.00 – «Жил-был Геракл» 
(спектакль народного коллектива для 
ребят от 12 лет).

От такого комара 
не отмахнешься!

1, 2 и 3 апреля в Прокопьевском 
драмтеатре – премьера спектакля 
«Комар мечтает о зиме».

…Маленький Комарик очень хочет уви-
деть зиму. И вот он вместе с подружкой 
Гусеницей преодолевает множество пре-
пятствий, чтобы лучше узнать мир и сде-
лать поразительные открытия. При этом 
юные зрители, находясь внутри спекта-
кля, активно взаимодействуют с артиста-
ми. Начало в 11.00.

Приключения 
необычных пиратов

2 и 3 апреля в Кемеровском драм-
театре – спектакль «Весёлый Роджер». 
Начало в 11.00.

Этот пиратский боевик в двух дей-
ствиях для ребят от шести лет – о настоя-
щей дружбе и невероятных испытаниях. 
Две компании обаятельных флибустье-
ров – «Морские волки» и «Морские кош-
ки» – ведут между собой давнюю вой-
ну за карту острова сокровищ. Но вдруг 
оказывается, что юнги из этих неприми-
римых лагерей очень нравятся друг дру-
гу… Ребят ждут захватывающие путе-
шествия по морям, преодоление многих 
трудностей. Но пока друзья вместе, лю-
бая опасность для них – это просто весё-
лое приключение!

//  акция

Любовь 
и бабочки

В отделе природы Кемеровского 
областного краеведческого музея 
на выставке тропических бабочек 
произошло уникальное событие. 
Красавица вида Парусник Лови 
дала потомство. По словам постав-
щика куколок из Таиланда, это пер-
вый случай разведения данного 
вида в России за 13 лет работы ор-
ганизации.

Любовь у бабочек случилась 14 
февраля, уже 15-16-го самочка от-
ложила яички, а 23 февраля роди-
лись первые гусенички. И тут вста-
ла проблема питания малышей.

Сбор информации показал, что 
кушают маленькие Левушки только 
листья цитрусовых. И музей объя-
вил акцию среди горожан – «Накор-
ми Левку лимоном!» Сегодня гусе-
нички с удовольствием принимают 
вкусные растения от неравнодуш-
ных горожан, которые в благодар-
ность получают бесплатно пригла-
сительный билет на выставку. Акция 
продолжается, музей ждет в гости 
кемеровчан с зелеными дарами.

//  наш конкурс

Лето в рисунках
Областная газета «Кузбасс» и арт-студия 
«Школа креатива» (тренинг правополу-
шарного рисования «Научись рисовать за 
один день» и мастер-классы по живописи 
«Нарисуй картину за три часа») объявляют 
конкурс рисунков «Мечты о лете».

Ребята! Мы с радостью 
ждем ваших рисунков на за-
данную тему. Главное – по-
казать его высочество Лето в 
любых проявлениях, тонах, 
цветах и техниках. Ориги-
нальность подхода, естествен-
но, приветствуется. Три побе-
дителя получат подарочные 
сертификаты на мастер-клас-
сы в школе креатива!

Особые условия: возраст 
участников – от 5 до 14 лет. 
Конкурсные работы прини-
маются в письменном и элек-
тронном виде (можно присы-
лать фото детей с рисунком) 

до 28 апреля включительно. 
Обязательно оставляйте свой 
контактный телефон! Рабо-
там можно придумывать на-
звания, можно снабжать их 
подписями.

Отправлять письма следует 
по адресу: 650991, г. Кемерово, 
пр. Октябрьский, 28, редакция 
газеты «Кузбасс» (пометка: 
КОНКУРС), или на e-mail веду-
щей детской странички Анны 
Тимощук: anitim7@yandex.ru 
(пометка: КОНКУРС).

Все уточняющие вопросы 
можно задать по телефону (8-
3842) 35-39-76.

//  для справки

В 2014 году заболеваемость 
туберкулезом среди подрост-
кового населения в целом по 
России составляла 27,8 слу-
чая на 100 тысяч человек, а в 
Кемеровской области – 46,7 
случая на 100 тысяч. И, тем не 
менее, это ниже, чем в 2012 
году (тогда в Кузбассе было 65 
случаев на 100 тысяч подрост-
ков). По словам кузбасских 
фтизиатров, заболеваемость 
туберкулезом снижается бла-
годаря своевременному об-
следованию и грамотному ле-
чению детей.
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//  хоккей с мячом

Четыре круга и топ-квартет 
в плей-офф
Нововведения в турнире суперлиги
Решили чаще 
встречаться

Исполком Федерации хоккея 
с мячом России утвердил форму-
лу проведения чемпионата стра-
ны 2016-2017 годов. Новый сезон 
в суперлиге начнётся 1 ноября и 
закончится 25 марта.

«Гладкий» турнир – четыре 
круга с участием 14-16 клубов, 
каждый из них сыграет 52-60 
матчей (сдвоенные встречи дома 
и в гостях).

По итогам «регулярки» четы-
ре сильнейших клуба продолжат 
борьбу за медали. Полуфиналы, 
игра за третье место и «золотой» 
матч состоятся в одном горо-
де. Место проведения плей-офф 
определят на конкурсной основе.

Для сравнения: в нынешнем 
сезоне команды провели в круго-
вом турнире по 24 матча. В пер-
вой стадии плей-офф (до двух по-
бед) соперничали восемь клубов.

В полуфинальных сериях до 
трёх побед красноярский «Ени-
сей» взял верх над московским 
«Динамо» (8:3, 9:4, 5:4), а иркут-
ский «Байкал-Энергия» в макси-
мально возможном по длитель-
ности противостоянии одолел 
хабаровский «СКА-Нефтяник» 
(5:2, 6:4, 4:5, 3:5, 4:1).

Матчи за третье место ис-
полком ФХМР отменил в свя-
зи с письменным обращением 
участников «утешительного» 
финала, мотивировавших свою 
просьбу об отмене «тяжелым 
финансовым положением в кон-
це зимнего спортивного сезона». 
В «порядке исключения» хаба-
ровскому и московскому клубам 
присуждены бронзовые медали.

Титульный поединок состоял-
ся в минувшую субботу в Иркут-
ске, причем стартовый свисток 
прозвучал, как никогда, поздно 

– в 21.00 по местному времени. В 
столь неурочный час матч начал-
ся в связи с тёплой погодой: наде-
ялись, что попоздней будет про-
хладней. Но столбик термометра 
все равно показывал плюс шесть 
градусов…

Хозяева льда из «Байкала-
Энергии» открыли счёт уже на 
исходе первой минуты встречи, 
однако в дальнейшем доминиро-
вал «Енисей». Красноярцы одер-
жали уверенную победу (5:1) и 
третий год кряду завоевали «зо-
лото».

Непредсказуемость 
результатов и дорога 
молодым

В следующем сезоне клубы 
суперлиги, как следует из новой 
формулы соревнований, сыгра-
ют вдвое больше матчей. Прин-
ципиальное нововведение – 
сдвоенные встречи.

Очевидно, радикальное из-
менение формата националь-
ного чемпионата продиктовано 

стремлением повысить интерес к 
русскому хоккею: больше матчей 

– больше непредсказуемых ре-
зультатов и соответственно ра-
стёт градус соперничества.

Самый титулованный настав-
ник в русском хоккее, бывший 
рулевой кемеровского «Кузбас-
са» Владимир Янко назвал плю-
сы новой формулы:

– Считаю, что эта схема от-
кроет дорогу молодым. Команды 
вряд ли смогут играть все матчи 
одним составом. Ясно, что тре-
неры будут выпускать на поле 
«необстрелянных» мальчишек, 
которым сегодня сложно про-
биться в суперлигу. А при новой 
формуле они получат шанс про-
явить себя, и тем самым мы уви-
дим в суперлиге больше молодых 
талантливых ребят.

Кто пополнит 
«чертову дюжину»

Конечно, реформа вызывает 
неоднозначную реакцию. Наря-
ду со сторонниками есть и про-
тивники, уверенные в своей пра-
воте.

Остается открытым вопрос и 
о пополнении «чертовой дюжи-
ны» клубов элитного дивизио-
на. По спортивному принципу 
повышение в классе заработали 
«Мурман» (Мурманск) и «Саяны-
Хакасия» (Абакан), первенство-
вавшие в финальном турнире 

высшей лиги. Еще один потен-
циальный кандидат в суперлигу 

– «Строитель» (Сыктывкар), име-
ющий стадион с искусственным 
льдом.

Вот только найдут ли эти клу-
бы дополнительные источники 
финансирования? Понятно, что 
в нынешней экономической си-
туации изыскать средства весьма 
проблематично.

Универсальная 
формула Кадакина

Как уже сообщала наша га-
зета, «Кузбасс» в четвертьфи-
нале плей-офф уступил «СКА-

Нефтянику» (1:2, 3:7) и в 
итоговой таблице суперлиги за-
нял шестое место, поднявшись 
на две строчки в сравнении с 
прошлым сезоном.

Наставник кемеровчан Ни-
колай Кадакин в апреле поедет 
в Москву для завершения обра-
зования в Высшей школе тре-
неров. Какую формулу нацио-
нального чемпионата выберет 
без пяти минут дипломирован-
ный специалист?

– Откровенно говоря, это не 
принципиально, – отвечает Ни-
колай Ильич. – В мою бытность 
хоккеистам регламент сорев-
нований постоянно видоизме-
нялся: высший дивизион раз-
деляли на две зоны – «Запад» и 
«Восток», отменяли плей-офф, 
определяя чемпионов в «глад-
ких» турнирах, вновь возвра-
щали плей-офф…

В любом случае неизмен-
но одно: надо выходить на лёд 
и выкладываться по максиму-
му, чтобы как можно чаще радо-
вать болельщиков, основатель-
но подпитывающих нас своей 
энергетикой.

Вадим Антонов.

//  cпринт-
новости

ФРИСТАЙЛ
Воспитанница между-
реченской спортивной 
школы Софья Смирнова 
первенствовала в ски-
кроссе в финале Кубка 
России и чемпионате 
страны.

Заключительные турни-
ры сезона «кроссмены» про-
вели на склонах горнолыж-
ного комплекса «Солнечная 
долина», что неподалеку от 
города Миасс Челябинской 
области.

В «медальных» заездах 
соперничали по четыре 
спортсменки. В финале Куб-
ка страны Софья Смирнова 
опередила хозяек трассы, 
участниц зимней Олимпиа-
ды-2014 Юлию Ливинскую 
и Анастасию Чирцову. В 
национальном чемпионате 
второй вновь финиширова-
ла Ливинская, а тройку при-
зёров дополнила москвичка 
Майя Аверьянова.

Таким образом, наша 
землячка подтвердила ста-
тус лидера сборной России. 
Напомним: в нынешнем 
сезоне 28-летняя Софья 
Смирнова показала лучший 
результат среди соотече-
ственниц на международ-
ной арене, заняв десятое 
место в генеральной клас-
сификации Кубка мира.

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ
Кузбассовец Александр 
Бессмертных зарабо-
тал бронзовую медаль 
чемпионата России в 
эстафете 4 по 10 кило-
метров.

На лыжне центра зим-
них видов спорта «Жем-
чужина Сибири» в Тюмени 
соперничали 24 квартета. 
Александр Бессмертных 
выступал за команду Мо-
сковской области (у нашего 
земляка параллельный за-
чёт с этим регионом) на вто-
ром «классическом» этапе и, 
приняв эстафету от Никиты 
Ступака восьмым, финиши-
ровал четвертым, сократив 
отставание от потенциаль-
ной «бронзы» до 0,8 се-
кунды. На заключительных 
этапах гонки подмосковную 
дружину вывели в призовую 
тройку Петр Седов и Сергей 
Новиков.

Чемпионский титул 
завоевала первая сборная 
Ханты-Мансийского авто-
номного округа, в составе 
которой стартовали Сергей 
Турышев, Евгений Демен-
тьев, Александр Легков и 
Сергей Устюгов.

Медаль в эстафетной 
гонке – третья награда 
Александра Бессмертных в 
чемпионате страны-2016. Ра-
нее уроженец города Бере-
зовский занял второе место 
на дистанции 15 км клас-
сическим стилем и вместе с 
Никитой Ступаком финиши-
ровал третьим в командном 
спринте «классикой».

Андрей Тарков.

//  тем временем

В воскресенье, 3 апреля, в кемеровском Дворце зимних видов 
спорта начнётся финальный турнир первенства России среди юни-
оров 1997-1998 годов рождения. В течение недели семь команд 
сыграют в один круг. Вход для болельщиков свободный.
Соперники хозяев льда из «Кузбасса-98» (тренер-преподаватель 
Александр Опарин) и «СДС-98» (Сергей Кухтинов) – красноярский 
«Енисей», «СДЮСШОР-Волга» (Ульяновск), «Маяк» (Красноту-
рьинск), архангельский «Водник» и «Родина» (Киров). Регламент 
соревнований разрешает командам заявить на турнир трёх хокке-
истов 1997 г. р.
Прошлогодний финал в этой возрастной группе в Ульяновске вы-
играли хоккеисты «СДС», в тройку призёров вошли «СДЮСШОР-
Волга» и «Родина». Кемеровский «Кузбасс» занял пятое место, 
уступив четвертую строчку «Енисею».
Церемония открытия турнира начнётся в воскресенье в 11.15, а ещё 
через полчаса на крытом катке сойдутся «Кузбасс» и «Водник».

//  табло

Чемпионат 
России 2015-2016 г.
Суперлига. Итоговое 
положение команд:
1. «Енисей» (Красноярск)
2. «Байкал-Энергия» (Иркутск)
3-4. «СКА-Нефтяник» 
(Хабаровск)
3-4. «Динамо-Москва»
5. «Водник» (Архангельск)

6. «Кузбасс» (Кемерово)
7. «Старт» (Нижний Новгород)
8. «Родина» (Киров)
9. «Волга» (Ульяновск)
10. «Сибсельмаш» 
(Новосибирск)
11. «Зоркий» (Красногорск)
12. «Уральский трубник» 
(Первоуральск)
13. «Динамо-Казань»

  В следующем сезоне хоккеисты «Кузбасса» Денис Игошин (№9) и Владимир Каланчин (№11) 
вместе с партнёрами по команде сыграют с московским «Динамо» (в светлой форме) как минимум 
четыре матча. Фото Владимира Клюева.
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Ведущий «Правового поля» Дмитрий Толковцев.

//  хочу знать

Долги передаются по наследству?
У меня умер дедушка (отец 

моей матери), а моя мать 
умерла еще раньше. Могу ли 
я получить наследство после 
деда? И если могу, как это мож-
но сделать? Кроме того, де-
душка при жизни взял потре-
бительский кредит. Должна 
ли я теперь платить за него?

Ирина Н., Юрга.

Отвечает заместитель предсе-
дателя НО КА «Сибирский Ад-
вокатский Союз» №42/222 КО» 
Василий Тарасенко (адрес эл. 
почты: vtarasenko@mail.ru):

- В соответствии со ст.1142 
Гражданского кодекса РФ, на-
следниками первой очереди по 
закону являются дети, супруг и 
родители наследодателя. Внуки 
наследодателя и их потомки на-
следуют по праву представления.

Это значит, что наследника-
ми первой очереди после смер-
ти деда являются ваша бабуш-
ка и ваша мать. Но в связи с тем, 
что на момент смерти деда ва-
шей матери уже нет в живых, вы 
призываетесь к наследованию за 
вашу маму. И если иных наслед-
ников первой очереди, кроме ва-
шей бабушки, нет, то имущество 
должно делиться пополам меж-
ду вами и бабушкой.

Теперь о принятии наслед-
ства. В соответствии с ч.1 
ст.1154 Гражданского кодек-
са РФ, наследство может быть 
принято в течение шести меся-
цев со дня открытия наследства. 
Таким образом, вам нужно не 
позднее шести месяцев со дня 
смерти деда обратиться к нота-
риусу. Для обращения необхо-
димо предъявить документы, 

подтверждающие ваше родство 
с дедом: ваше свидетельство 
о рождении, свидетельство о 
рождении вашей матери. Далее 
необходимо будет предоставить 
сведения об имуществе насле-
додателя.

Что же касается кредита, то, в 
соответствии с ч.1 ст.1175 Граж-
данского кодекса РФ, наследни-
ки, принявшие наследство, от-
вечают по долгам наследодателя 
солидарно (статья 323). Каждый 
из наследников отвечает по дол-
гам наследодателя в пределах 
стоимости перешедшего к нему 
наследственного имущества.

Например, приняв наслед-
ство на сумму 100 тысяч рублей, 
вы должны будете выплатить за 
дедушку кредит в сумме не более 
100 тысяч рублей, даже если кре-
дит взят на 1 миллион рублей.

//  наказание

Эхо нового года
Житель Ленинска-Кузнецкого в качестве 
наказания за пьяную езду должен выпла-
тить штраф в размере 200 тысяч рублей.

Как следует из материалов 
уголовного дела, в новогоднюю 
ночь на улице Топкинской со-
трудники ДПС заметили ав-
томобиль «Шевроле Лачетти», 
который ехал по дороге, виляя 
из стороны в сторону. Полицей-
ские остановили иномарку для 
проверки. Как оказалось, води-
тель был пьян. Кроме того, ин-
спекторы ГИБДД установили, 
что мужчина вообще не имел 
права управлять автомобилем, 
поскольку в октябре 2014 года 
уже привлекался к ответствен-
ности за аналогичное правона-
рушение и его на полтора года 
лишили водительского удосто-
верения…

По факту повторного 
управления автомобилем в 
состоянии опьянения дозна-
вателем местного отдела по-
лиции было возбуждено уго-
ловное дело.

Как рассказали в пресс-
службе ГУ МВД России по 
Кемеровской области, миро-
вой судья судебного участка 
№ 2 Ленинск-Кузнецкого го-
родского судебного района 
признал мужчину виновным 
в инкриминируемом деянии. 
Кроме крупного денежного 
штрафа, он на два с половиной 
года лишен права занимать-
ся деятельностью, связанной с 
управлением транспортом.

//  скамья подсудимых

«Дело Тарабана»: 
амнистия шесть лет спустя
На днях в постоянной сессии Кемеровского областного суда 
в Новокузнецке завершилось оглашение приговора членам 
преступной группировки, которая по прозвищу ее лидера 
получила название «тарабановская».

По версии следствия, возглавлял бан-
ду новокузнечанин, известный в право-
охранительных и криминальных кругах 
как Тарабан. Кроме него, на скамью под-
судимых попали еще одиннадцать чле-
нов группы.

- На протяжении нескольких лет со-
трудники полиции собирали доказатель-
ства причастности фигурантов уголовно-
го дела к совершению ряда преступлений 
на территории Новокузнецка, - сообщи-
ли в пресс-службе ГУ МВД России по Ке-
меровской области. – Было установлено, 
что преступная группа вымогала деньги с 
предпринимателей. Многие потерпевшие 
несколько лет выплачивали «тарабанов-
ским» своеобразную ежемесячную «рен-
ту», но из-за боязни расправы в правоох-
ранительные органы не обращались…

Последними преступлениями банды, 
зафиксированными в материалах уго-
ловного дела, стали разбойное нападе-
ние и вымогательства крупных сумм де-
нег у предпринимателей из Киселевска. 
В июне 2010 года на технологической 
дороге «Киселевского разреза» подель-
ники под руководством своего лидера 
напали на предпринимателя, занимав-
шегося добычей и транспортировкой 
угля. Избив бизнесмена и его коллег, 
налетчики завладели их автомобилем 
«Тойота Ленд Крузер» и скрылись. По 
факту разбоя, совершенного органи-
зованной группой, было возбуждено 
уголовное дело. Полицейским удалось 
установить и при силовой поддерж-
ке бойцов СОБРа задержать предпола-
гаемых нападавших. При обысках в их 
квартирах сотрудники уголовного ро-
зыска обнаружили и изъяли оружие, ра-
диостанции и другие важные улики.

В течение почти двух лет следователи 
главного следственного управления ГУ 
МВД России по Кемеровской области со-

бирали доказательства, изобличающие 
преступную деятельность «тарабанов-
ских». Были проведены десятки специ-
ализированных экспертиз, допрошены 
более ста свидетелей. Расследование ос-
ложняло то, что все фигуранты уголов-
ного дела воспользовались 51-й статьей 
Конституции России, позволяющей не 
свидетельствовать против самого себя и 
своих близких, и отказались от дачи по-
казаний. Тем не менее в 2012 году рассле-
дование уголовного дела было завершено, 
и все 75 его томов были переданы на рас-
смотрение суда. Фигуранты уголовного 
дела обвинялись в разбоях, вымогатель-
ствах, принуждении к даче ложных пока-
заний и в ряде других преступлений, со-
вершенных на юге Кузбасса.

Судебный процесс по так называемо-
му «делу Тарабана» занял около трех лет. 
Изучив материалы уголовного дела, Ке-
меровский областной суд признал фигу-
рантов виновными по большинству ин-
криминируемых деяний. В зависимости 
от криминальной «активности» десять 
из них в качестве наказания получили 
лишение свободы на срок от четырех до 
двенадцати лет. Еще один обвиняемый, 
чья вина, по мнению суда, оказалась не 
особо тяжкой, был приговорен к пяти 
годам условного лишения свободы. Та-
рабан, которого следствие рассматрива-
ло в качестве организатора преступной 
группы, остался на свободе. Как уточ-
нили в пресс-службе регионального по-
лицейского главка, по ряду преступных 
эпизодов с его участием истек срок дав-
ности для привлечения к уголовной от-
ветственности, по другим он попал под 
амнистию…

Правда, приговор еще не вступил в за-
конную силу и может быть обжалован в 
суде высшей инстанции.

  На судебном процессе фигуранты уголовного дела прятали лица от объекти-
вов фото- и видеокамер. 2016 год. Оперативная съемка ГУ МВД России по Кеме-
ровской области.

  Захват подозреваемых бойцами кузбасского СОБРа «Символ». 2010 год. Опера-
тивная съемка ГУ МВД России по Кемеровской области.
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//  зеленая аптека

Одуванчик 
для здоровья

При городском клубе вете-
ранов много лет работа-
ет объединение «Зеленая 
аптека». На занятиях мы 

знакомимся с лекарственными рас-
тениями, изучаем ареалы их рас-
пространения, правила сбора и со-
хранения малочисленных видов.

 Мир целебной флоры велик и 
разнообразен, с древнейших вре-
мен человечество пользуется его 
дарами. Открытие синтетических 
препаратов отодвинуло траволече-
ние на второй план как менее эф-
фективное. Однако ученые про-
должают изучать лекарственные 
растения, уточняют их свойства, 
способность поддерживать здоро-
вье человека.

Мы суммируем эту информацию, 
дополняем сведениями из старин-
ных травников. Эти знания помога-
ют нам правильно заниматься тра-
волечением. Думается, и читателям 
«Сада и огорода» будет небезынте-
ресно узнать об этом. Сегодня речь 
пойдет о всем знакомом одуванчи-
ке.

…Рано весной, когда вслед за от-
ступающим снежным покровом по-
явятся первые прогалины, их тут 
же заполняют растения, которые 
мы привычно именуем сорняками. 
В их ряду одуванчики, пожалуй, са-
мые настырные и живучие. Каж-
дая пушистая головка содержит 
несколько десятков семян, снаб-
женных мини-парашютом, что по-
зволяет им перемещаться на боль-
шие расстояния. При этом каждое 
семя, только выйдет случай кос-
нуться земли, мигом закрепляется, 
пускает корни. Корень у одуванчи-
ка очень мощный, способен «ка-
чать» влагу и питательные веще-
ства из глубин почвы. Кстати, чем 
питательнее земля, тем ближе к по-
верхности корни, чем беднее, тем 
глубже они зарываются, стараясь 
обеспечить растение всем необхо-
димым.

И это еще не все. Плотная при-
корневая розетка прямо-таки удав-
ливает в своих объятиях соседей, 
не позволяя им расти и развивать-
ся. В густом одуванчиковом покро-
ве не выживает даже вездесущий 
подорожник.

Борьба с одуванчиками возмож-
на только механическая, причем 
удаление должно быть по возмож-
ности полным – если только сре-
зать надземную часть, на голов-
ке корня проснутся новые почки, 
и растение вновь обретет способ-
ность жить.

Но так ли уж вредоносны оду-
ванчики? Знаете ли вы, что трав-
ники именуют одуванчик женьше-
нем средней полосы, кроме того, на 
правах лекарственного растения он 
введен во все фармакопеи мира.

В качестве лекарственного сы-
рья у одуванчика используют кор-
ни и листья. Листья собирают перед 
цветением, используют как свежие, 
так и высушенные; корни – в это же 
время и осенью. Корни моют в хо-
лодной воде, подвяливают 2-3 дня, 
затем сушат в духовке при темпера-
туре 40-50 градусов.

Содержащиеся в тканях и соке 

растения вещества делают одуван-
чик настоящей аптекой, услуга-
ми которой стоит воспользоваться. 
Вот несколько рецептов из сбор-
ников народной медицины для оз-
доровления организма с исполь-
зованием этого замечательного 
растения.

Для очищения печени, сти-
муляции желчных протоков, 
очистки организма

2 чайные ложки сухих (или 4 – 
свежих) листьев залить 2 стака-
нами кипятка, настоять 10 минут; 
процедить и принимать в течение 
двух недель по стакану 3-4 раза в 
день.

При ослаблении памяти и вы-
раженных явлениях атероскле-
роза

Сок из корней одуванчика сме-
шать с рисовым отваром (1:1). Пить 
по 50 мл 3 раза в день за 30 минут 
до еды.

При бессоннице, гипертонии, 
вздутии живота, запорах

10 г цветков кипятить в стака-
не воды 20-30 минут, процедить и 
принимать по 1 ст. ложке 3-4 раза 
в день.

При общей слабости, анемии, 
воспалении мочевого пузыря, 
желтухе

Свежие листья промыть в холод-
ной воде, бланшировать 5 минут, 
воду слить, а листья пропустить че-
рез соковыжималку. Пить сок по 50 
мл 2 раза в день.

Для улучшения аппетита
Чай из свежих стеблей одуван-

чика: 1 ст. ложку сырья залить 1 
стаканом кипятка, когда чуть осты-
нет, пить по ½ стакана за 30 минут 
до еды.

Для укрепления волос
1 ст. ложку измельченных ли-

стьев залить 1 стаканом кипятка; 
теплый настой втирать в корни во-
лос на ночь через день.

При укусах насекомых
Соком из свежих корней смазы-

вать места укусов несколько раз по 
мере высыхания.

Кроме того, одуванчик, благода-
ря высокому содержанию в листьях 
витаминов группы В и Е, весьма по-
лезен в ранневесенних салатах. Но 
об этом в следующий раз.

Любовь Кублицкая,
руководитель клубного объеди-

нения «Зеленая аптека».

//  актуально!

Весенние заботы
Закончился март, весенний не только 

по календарю, но и по погоде – рань-
ше обычного началось активное тая-
ние снега. Это хорошо для города, а вот 

для сада не очень: осложнилась жизнь много-
летников – плотный наст затрудняет цирку-
ляцию воздуха, а застой талых вод на мерз-
лой еще земле чреват выпреванием корней и 
ростовых почек. Поэтому нельзя откладывать 
визит в сад - растениям нужна наша помощь.

Если нет возможности основательно пере-
лопатить снег над посадками многолетников, 
хотя бы разрушьте наст, попутно прокалывая 
снежный покров до земли. Неплохо было бы 
прочистить прилегающие к посадкам дорож-
ки – земля там будет быстрее оттаивать, а зна-
чит, принимать в себя влагу.

Если освободить от снега, а затем укрыть 
черной пленкой место под парник, посадки в 
нем можно будет провести в середине апреля.

Обязательно проберитесь к вишне с тем, 
чтобы перелопатить (в крайнем случае - про-
колоть до земли) снег в пределах околостволь-
ного круга. Если этого не сделать, неизбежно 
подпревание коры, что снижает жизнеспособ-
ность деревьев. 

Хвойные растения, магония весьма подвер-
жены солнечным ожогам, поэтому требуется 
укрыть их лутрасилом, мешковиной или лю-
бой другой тканью. Укрытие лучше набрасы-
вать и укреплять, чтобы не сдуло ветром, на 
каркасе.

Помогите проснуться розам, спрятанным 
под укрытие. Первым делом необходимо от-
крыть торцы для доступа воздуха. Потом по-
степенно, по мере оттаивания, надо отгребать 
мульчу от стволиков. Это убережет розы от 
выпревания и развития грибковых заболева-
ний; если заметите признаки поражения, сле-
дует обработать медьсодержащими препара-
тами. Обрезку надо провести до распускания 
почек, убирая слабые, почерневшие побеги.

Сразу после таяния снега у многолетников 
срезаем старые стебли, листья, если это не сде-
лали осенью. Первое рыхление проводим рано 
весной; около кустов на глубину 2-3 см, чтобы 
не повредить корни, несколько отступив, глу-
бину рыхления увеличиваем до 8-10 см.

Листву деревьев, используемую как укры-
тие, убираем из цветника и складываем в ком-
постную кучу или закладываем в парники; на 
следующий год это будет прекрасное питание 
как для цветочных, так и для огородных куль-
тур.

Необходимо следить за появлением бо-
лезней и вредителей. Провести профилакти-
ческие опрыскивания препаратами хом, ок-
сихом растений, склонных к фузариозу и 
ржавчине, в первую очередь это дельфиниу-
мы, флоксы, маки; при необходимости про-

цедуру повторить. Напомним: флокс метель-
чатый требует очень ранней обрезки, затем 
необходима подкормка комплексным удобре-
нием. Если оголились корни, подсыпать слой 
перегноя.

Когда сойдет снег или даже по снегу можно 
дать азотно-калиевую подкормку тюльпанам, 
нарциссам, лилиям, мелколуковичным.

На альпийской горке весной необходимо 
приподнять камни, провести подсыпку допол-
нительной почвы. Добавить немного гравия с 
песком к основанию стеблей растений. Следу-
ет также обрезать все отмершие стебли и по-
беги.

Стоит позаботиться и о газоне - прочеши-
те его, засейте газонной травой проплешины.

Подкормите пионы. Делается это так: по 
периметру, отступая от просыпающихся по-
чек на 10-15 см, сделайте траншею, заложите 
навоз, пролейте водой и замульчируйте пере-
гноем. Для улучшения цветения пионам ре-
комендуется дать внекорневую подкормку 
борной кислотой – берут ее на кончик ножа, 
разводят в 1 л воды и опрыскивают растения.

Пробудите клематисы. Также по периме-
тру куста сделайте траншею, пролейте те-
плым раствором, который цветоводы на-
зывают известковым молочком (1 стакан 
гашеной извести на ведро воды). Можно дать 
подкормку азотными удобрениями (навоз-
ной жижей, мочевиной). После траншею за-
мульчировать перегноем. Клематисы мож-
но обложить мхом. Это одеяльце убережет от 
возвратных заморозков проснувшиеся почки, 
а в дальнейшем будет спасать корневище от 
перегрева.

Проводим санитарную обрезку кустарни-
ков. До начала сокодвижения обрезаем гор-
тензию метельчатую и древовидную, удаляя 
все слабые, тонкие побеги. Однолетние побе-
ги стоит укоротить на 2-3 почки; идущие от 
земли побеги оставляют длиннее. Обрезка 
обеспечит каждому побегу достаточно осве-
щения, и цветочные шапки будут сильными и 
крупными.

Работа на земле – это непрекращающийся 
творческий процесс. Конечно, опыт накапли-
вается с годами, но чтобы не начинать каждый 
сезон как бы заново, необходимо уметь анали-
зировать допущенные ошибки, отмечать уда-
чи, вести дневник, изучать специальную лите-
ратуру. Прежде чем высадить новое растение, 
все о нем узнайте. Обязательно пишите, где 
посадили новое растение, ставьте маячки.

Работа на участке не превратится в катор-
гу, если все заранее спланировать - начертить 
схемы посадок, привести в порядок инстру-
мент, заготовить посадочный материал, хими-
каты. И тогда сад подарит вам только радость.

Подготовила Тамара Дмитриева.

  Подготовка парника.
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//  сканворд //  о чем писал «Кузбасс»

Колхозники! Охотники! 
Школьники!

Шкурки суслика, бурундука, водяной и амбарной крысы – 
ценное меховое сырье.

С наступлением весны добывайте шкурки этих гры-
зунов, промысел их доступен каждому взрослому человеку и 
школьнику. За сданную пушнину «Заготживсырье» продает сдат-
чикам продовольственные и промышленные товары.

Заключайте договоры на добычу и сдачу пушнины с контора-
ми и агентствами «Заготживсырье».

Добывая шкурки суслика, хомяка, крысы, вы очищаете поля от 
грызунов-вредителей сельскохозяйственных культур и получае-
те дополнительный заработок.

Кемеровская областная контора «Заготживсырье».

28.03.1952

//  комментарий

НАТАЛЬЯ ЧУМАНОВА,
заведующая кафедрой земледелия и растениеводства КемГСХИ:

– В те годы, скорее всего, это была одна из более-менее доступ-
ных форм борьбы с грызунами. Еще один способ, который прак-
тиковался, – заливали норки грызунов водой.
Сегодня, считаю, эти методы неприемлемы, потому что не научат 
детей доброму обращению с животными в целом. К тому же со-
временная химия предлагает разнообразие пестицидов, с помо-
щью которых ведется борьба с грызунами. Да и сусликов сейчас 
почти не осталось в сельхозрайонах. А ранее при подъезде к 
Новостройке Кемеровского района, я помню, суслики в ряд, как 
столбики, стояли вдоль дороги.
На нынешнем этапе более актуальна борьба с мышами и кры-
сами в период хранения зерна. Поэтому сельхозпроизводители, 
зная об этой проблеме, тщательно готовят склады – проводят 
специальную их обработку.

Оксана Сохарева.
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